
Образование – это та сфера, 
которая не может быть эконо-
мически выгодной. Как эко-

номически выгодной не может быть 
армия. За армию нужно платить 
для того, чтобы обезпечить безопас-
ность. Чтобы сохранить свой нрав-
ственный, духовный генотип, 
нужно платить за образование 
всему обществу. Для этого мы 
и налоги отчисляем.

Неправильно относиться к школе 
как к «просто рыночной услуге» и счи-
тать, что рыночные принципы должны 
регулировать работу в школах.

Школа формирует образ и личность. 
Нельзя закрывать сельские школы толь-
ко потому, что укрупнение школ приве-
дет к экономической выгоде. В россий-
ских регионах для оптимизации учебно-
го процесса закрывается ряд малоуком-
плектованных школ.

Важно понять, что образование 
никогда не будет местом образования 
больших денег.

Образование — это система переда-
чи самого главного, что есть в народе, — 
фундаментальных ценностей, а также 
знаний, опыта предыдущих поколений. 
И за это нынешнее поколение должно 
платить, и платить достойно.

Вспоминаю себя, когда я был 
выпускником. Будучи вообще по приро-
де человеком достаточно сдержанным, 
я, придя домой с выпускного вечера в 
школе, не нашел ничего лучшего, как 
просто стал кричать. Вот такой выброс 
эмоций, такая радость, такое счастье — 
что закончилась школа, что открывается 
новый этап твоей жизни.

Действительно, очень важная часть 
жизни пройдена. Теперь вы выходите на 
старт нового этапа, и то, что предстоит 
вам, можно сравнить с соревнованиями. 
Выстраиваются на линии старта бегуны 
на марафонскую дистанцию. Что же 
получается? Будто бы все одинаковые — 
все равны, все готовы бороться, но ведь к 
финишу приходят не все: у кого-то не 
хватает сил, кому-то просто надоедает, и 
он не может бежать дальше, кого-то 
заносит на повороте, кто-то спотыкает-
ся, кого-то толкнул соперник…

Примерно так же и жизненная дис-
танция. Сегодня у вас, как и у всех, рав-
ные возможности: вы выстроились в 
одну линию и начинаете свой бег. У 
каждого своя цель: один хочет стать 
ученым, другой бизнесменом, третий 
врачом, четвертый создать семью и 
иметь много детей, пятый мечтает о 
политической карьере... Все это замеча-
тельно, но мне бы хотелось дать вам 
сегодня один совет, и, надеюсь, он вам 
поможет в жизни. Совет, как пробежать 
эту дистанцию и как достичь цели. В 
этом нам поможет слово «образова-
ние». Как свидетельствует этимология, 
оно включает в себя понятие «образ». 
Действительно, образование — это обре-
тение образа, это формирование лично-
сти. Вы станете такими, какими вы буде-
те, через образование, и под образова-
нием подразумевается не только школа 
или институт, не только учебный про-
цесс. В конце концов, образование — это 
вся жизнь, в течение которой человек 
формирует свой образ. Чем этот образ 

ярче, сильнее, тем больше шансов 
достичь цели.

Но есть и другое слово или другой 
корень, который слышится в слове «обра-
зование». Это слово «резать» — форми-
рование образа через отсечение. Каждый 
знает: для того чтобы бриллиант забли-
стал всеми гранями, часть алмаза надо 
отсечь, его нужно огранить. Образование 
— это такое формирование образа, кото-
рое сопровождается самоотсечением.

А что это такое? Нельзя стать уче-
ным, не проведя огромное количество 
времени за книгой или в лаборатории. 
Отсекай многие свои желания, свои 
стремления: все гуляют — а я сижу; кто-
то веселится — а я работаю. Нельзя стать 
никем важным, значимым, невозможно 
достичь цели, если мы не умеем себя 
ограничивать. Самоограничение, вну-
тренняя самодисциплина способны 
сформировать образ через отсечение 
всего ненужного и неправильного. Вот 
это и есть образование, если вы овладее-
те школой самоограничения, самокон-
троля, самодисциплины, способностью 
волевыми усилиями отказываться от 
того, что вам в данный момент хотелось 
бы погулять, послушать, посмотреть, 
провести время с друзьями. Если вы под-

чиняете себя достижению конкретной 
важной жизненной цели, вы должны 
научиться себя ограничивать.

Ну и, наконец, о самом главном. Быть 
академиком, известным политиком, 
богатым бизнесменом, преуспевающим 
врачом — любую специальность возьми-
те ― еще не значит быть счастливым 
человеком. Множество людей богатых, 
занимающих высокие должности, никак 
не могут назвать себя счастливыми. 
Человек счастлив тогда, когда у него на 
душе покой, радость, мир, благополучие. 
И не может быть счастливым человек, 
если он не добрый. Вот эту аксиому 
запомните, пожалуйста! Запомните 
слова Патриарха, который от любящего 
сердца говорит вам это. Не может быть 
счастливым недобрый человек. А что 
нужно для того, чтобы стать добрым? 
Что, все по природе добры? Нет. Доброта 
формируется так же, как формируется 
образ. И тут должна быть некая жертвен-
ность, способность наступить на горло 
своей собственной песне. Мы добры 
тогда, когда мы отдаем себя другому 
человеку ― отдаем свое время, свое вни-
мание, свою любовь, свою заботу.

Я употребил слово «любовь». Навер-
ное, каждый из вас хочет любить и быть 

любимым, потому что это самое святое и 
светлое чувство; хочет создать семью, 
обрести радость бытия у своего домашне-
го очага. Так вот, закон и тайна жизни: не 
бывает любви без самоотдачи. Любовь 
там, где мы жертвуем себя другому чело-
веку. Хороший муж ― это тот, кто отдает 
себя жене, а хорошая жена ― это та, кто 
отдает себя мужу. Как только нарушается 
эта таинственная логика жизни, распада-
ются семьи. Быть счастливым ― значит 
быть добрым и любить, значит быть спо-
собным отдавать себя другому человеку.

И последнее. Все, что я говорю, не 
соответствует тем стереотипам, которые 
сегодня предлагаются вам, в том числе 
через средства массовой информации, 
через глянцевые журналы, через многие 
фильмы. Там предлагается другая психо-
логия жизни: бери от жизни все, бери как 
можно больше. Но тот путь не ведет к 
счастью и не ведет к достижению цели.

Я хочу от всего сердца пожелать вам 
обрести способность формировать свой 
образ, способность через самопожертво-
вание любить другого человека и быть 
добрым, — чтобы иметь счастье и радость 
в своем сердце.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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УЧИТЬСЯ ЛЮБИТЬ ДРУГОГО ЧЕЛОВЕКА

Россия молодая
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2 Первосвятитель

«РОССИЯ НАХОДИТСЯ 
НА ПОДЪЕМЕ»

Святейший Патриарх счита-
ет, что, несмотря на тяжкие 
внешние обстоятельства, 

сила народная действует таким 
образом, что большинство людей 
не очень-то чувствует их на себе

23 августа 2015 года, в день памя-
ти преподобного Саввы Сторожевско-
го, Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл совершил литур-
гию в Саввино-Сторожевском ставро-
пигиальном монастыре, сообщает 
Патриархия.ru.  По окончании богос-
лужения Предстоятель Русской Церк-
ви обратился к верующим с пропове-
дью.

«Всех вас сердечно поздравляю с 
этим воскресным днем и с замеча-
тельным воспоминанием о втором 
обретении и перенесении мощей пре-
подобного Саввы Сторожевского, а 
также с 20-летием со дня открытия 
сего святого монастыря после долгих 
десятилетий забвения и разрухи», - 
сказал Святейший Владыка.

«В начале 90-х годов, - напомнил 
он, - когда здесь еще не было обители, 
я часто сюда приезжал. Каким-то осо-
бым образом этот монастырь всегда 
привлекал мое внимание, и если 
выдавалась минута для отдыха, то 
чаще всего я приезжал сюда и бродил 
вокруг монастыря и в самой обители, 
мечтая о том дне, когда она будет воз-
вращена Церкви. И вот 20 лет назад 
это замечательное событие соверши-
лось, и сколько же добрых дел было 
сделано, чтобы возродить обитель, 
украсить ее, вернуть ей былое вели-
чие! А история обители отмечена мно-
гими славными деяниями. Большин-
ство государей и правителей земли 
нашей почитали своим долгом прий-
ти с паломничеством в эти святые 
стены и вознести молитву пред моща-
ми преподобного Саввы о стране 
нашей, о благополучии земли Рус-
ской, и памятники этих посещений и 
сегодня здесь, вокруг нас. Но, помимо 
венценосных паломников, было мно-
гое другое, что прославляло обитель, 
и, в первую очередь, жизнь монаше-
ствующих. Здесь ярко горел огонь 
благочестия. Здесь люди, терявшие 
веру, обретали ее. Здесь те, кто терял 
надежду, находили ее. И в наше время 
обитель Саввы Сторожевского остает-
ся яркой звездой на церковном небо-
склоне, потому что сам факт дивного 
возрождения обители, сам факт явле-
ния этой первозданной красоты 
может открыть многим нашим совре-
менникам не только взор физиче-
ский, не только способность видеть 
красоту, но и взор духовный, духовное 
зрение, способное прозревать суть 
вещей и смысл истории».

«Сегодня народ наш переживает 
особый период своего долгого истори-
ческого пути, - считает Его Святейше-
ство. - Россия находится на подъеме, 
и, несмотря на тяжкие внешние обсто-
ятельства, сила народная действует 
таким образом, что абсолютное боль-
шинство людей не очень-то и чувству-
ет их на себе. Дай Бог, чтобы все это и 
было так. У Отечества нашего есть все 
необходимое, чтобы защитить своих 
людей, дать им возможность мирно и 
спокойно жить, иметь духовное и 
материальное благополучие».

«Но на пути к духовному и мате-
риальному благополучию есть много 
соблазнов и искушений, - отметил он. 
- Духовные соблазны хорошо извест-
ны монашествующим, они сталкива-
ются с ними каждый день — и прини-
мая исповедь, и сами преодолевая 
испытания. Но еще больше соблазнов 
в мирской жизни, и один из них 
порождается ростом благосостояния, 
когда становится все больше и больше 
материальных средств, все больше и 
больше вещей, обезпечивающих наш 
комфорт. Нередко людям начинает 
казаться, что главной целью жизни 
является материальное благополучие, 
а если посмотреть на нашу повседнев-
ность, то она наполнена множеством 
трудов, направленных в первую оче-
редь на улучшение материальных 
условий. Во многих случаях это оправ-
данно, потому что люди пекутся не 
только о себе, но и о детях, о близких, 
о родных, о внуках. Но как не поте-
рять правильную перспективу, как не 
заблудиться на этом пути? И вот 
сегодняшнее Евангельское чтение 
(Мф. 19:16-26) повествует о встрече 
Спасителя с богатым благочестивым 
юношей, стремившимся к совершен-
ству, но не способным сделать послед-
ний шаг на этом пути — раздать свое 
большое имение нищим, присоеди-
ниться к Господу и иметь сокровище 
на небе. Эта история должна многих 
из нас научить правильному отноше-
нию к материальным богатствам и 
вообще к материальному фактору».

«У преподобного Ефрема Сирина 
мы находим удивительно сильные, 
проникновенные слова: «Богатство 
исчезает перед дверью гроба». Пре-
подобный нашел самое правильное 
слово: «исчезает». Можно было бы 
сказать иначе: теряет смысл, не 
имеет значения, но он нашел самое 
точное слово. Но как же так? Ведь 
материальный фактор видим, осяза-
ем, он никуда не уходит, он остается, 
он переходит из поколения в поколе-
ние. Как мог преподобный сказать, 
что он исчезает? Но он точно сказал. 
Для умершего человека богатства 
нет, - подчеркнул Святейший Влады-
ка. - Представьте себе: всю жизнь 
человек работал только для того, 
чтобы созидать материальный фак-
тор, только для того, чтобы умно-
жать свое богатство, и что же означа-

ет тогда его конец? Полное фиаско. 
То, что создавал, исчезло, оно боль-
ше не твое, ты к нему не имеешь 
никакого отношения».

«А что же там, в вечности? Смо-
жешь ли ты сказать Господу: «Да, я 
трудился, я умножал богатство, я тру-
дился для того, чтобы жить лучше, 
чтобы дом был покрасивее, чтобы 
машина была лучше, чтобы в отпуск 
съездить, чтобы сделать еще что-то из 
всего того, чему большинство людей 
отдает огромное количество времени 
и сил»? Нет, такое будет невозможно 
сказать Богу, потому что в вечности 
нет богатства, нет материального 
фактора, и человек приходит туда не 

с материальным богатством, не с 
мешком денег, не с записью в банков-
ской книжке, а со своим духовным 
багажом, - пояснил Его Святейше-
ство. - И если все наше время погло-
щается созиданием материальных 
богатств, то нет времени и сил сози-
дать единое на потребу (Лк. 10:42), то, 
что будет нужно в вечности. Мы не 
знаем, что такое вечность, от нас это 
сокрыто, но мы знаем, что духовные 
богатства, в отличие от материаль-
ных, не исчезают, — они переходят в 
вечность, а значит, они будут нам 
нужны, поскольку уровень загробно-
го жития зависит от количества 
духовного богатства».

«Сказанное не означает, что Цер-
ковь призывает пренебрегать матери-
альным фактором. Святой Иоанн Зла-
тоуст, отвечая на вопрос, как может 
спастись богатый, говорит: «Никогда 
не переступай черты необходимости». 
Вот то, что необходимо, ты и должен 
иметь. Но когда люди приобретают то, 
что им не нужно, приобретают ради 
приобретения, когда не знают, что 
выдумать, чтобы утешить свою плоть, 
требующую все больше и больше для 
своего удовлетворения, — вот тогда и 
наступает грех, - подчеркнул Предсто-
ятель Русской Церкви. - Если человек 
зарабатывает на пропитание своей 
семьи, на то, чтобы обезпечить обра-
зование для детей, на все необходимое 
для жизни, то это непременное усло-
вие всякого труда. Человек трудится, в 
том числе, для созидания материаль-
ных благ. Но «никогда не переступай 
черты необходимости». Это особенно 
важно для молодых людей. У того же 
Златоуста есть замечательные слова: 
«Как огонь, прикасаясь к горючим 
веществам, возгорается в сильное 
пламя, так и юность, имеющая много 
денег, способна воспламенить пламя, 
сжигающее душу». Потому что у моло-
дого человека меньше сдерживающих 
факторов и обстоятельств, ему еще 
многое хочется испытать, получить и 
то, и другое, и третье. А наша совре-
менная жизнь, с переизбытком рекла-
мы, разжигает потребности, каких 
могло бы и не быть. Получив средства, 
человек теряет голову и возжигает 
пламя, способное, по слову Иоанна 
Златоуста, погубить душу». 

«Слова, которые произнесли свя-
тые преподобные и богоносные отцы 
наши в связи с замечательным Еван-
гельским повествованием о богатом 
юноше, мы с вами должны знать и пом-
нить, потому что от формирования 
нашего отношения к материальной сто-
роне жизни зависит подлинное счастье 
и непреходящее благополучие. И пусть 
примеры святых угодников, в том числе 
и таких, каким был основоположник 
сей обители святой преподобный и 
богоносный отец наш Савва Сторожев-
ский, укрепляют нас на достойном и 
праведном пути нашей жизни. Аминь», 
- заключил Первоиерарх.

Соб. инф. 

Встреча Первосвятителя с братией Саввино-Сторожевского монастыря 

Божественная литургия в Саввино-Сторожевской обители
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Ровно год назад, 17 августа 
2014 года, Предстоятелем 
Украинской Православной 

Церкви Московского Патриарха-
та стал митрополит Черновиц-
кий и Буковинский Онуфрий. 
Сегодня о Владыке и его служе-
нии рассказывают митрополиты 
Бориспольский Антоний, Терно-
польский Сергий, Ловчанский 
Гавриил, а также архиепископ 
Бероунский Иоаким и игумен 
афонского монастыря Дохиар 
архимандрит Григорий.

Митрополит Бориспольский и 
Броварской Антоний (Паканич), 
управляющий делами Украин-
ской Православной Церкви 
Московского Патриархата:

– Каждое поколение христиан убеж-
дается в том, что именно Сам Господь 
Иисус Христос управляет Своей Церко-
вью. Посылая определенные испыта-
ния, Он всегда посылает и утешения. И, 
конечно, в период особых испытаний 
Господь посылает тех пастырей, кото-
рые нужны именно в этот сложный 
момент для земной Церкви.

Благодарим Бога, что в этот непро-
стой период церковной истории, исто-
рии нашего Отечества, Господь дал нам 
такого Предстоятеля – Блаженнейшего 
митрополита Киевского и всея Украины 
Онуфрия. Своей простотой в вере, но 
очень дерзновенной, Владыка Онуфрий 
– ориентир всем нам: от епископата до 
простых верующих людей. Блаженней-
ший Владыка – пример мужества, стой-
кости, глубины веры. А именно эти 
качества определяют наши жизненные 
поступки.

Время, которое мы сегодня пережи-
ваем, показывает, насколько человек 
верует. Не по формальным признакам, а 
по своей внутренней наполненности: чем 
он дышит, о чем говорит, как поступает.

И Блаженнейший митрополит 
Онуфрий, говоря о том, как надо жить, 
собственным примером показывает на 
деле этот путь – путь стойкости и вну-
треннего борения. Ведь именно в этом 
сила Церкви, Церкви истинной, кото-
рую Господь создал Своей Кровью.

Митрополит Тернопольский и 
Кременецкий Сергий (Генсиц-
кий):

– Слава Богу, что наша Церковь в 
непростые времена имеет такого Пред-
стоятеля. Это большое счастье и 
милость Божья! Дай Бог, чтобы через 
Блаженнейшего Онуфрия мы начали 
свое спасительное доброделание. И 
надо ему в этом помочь молитвой! Есть 
время для покаяния. Господь видит 
нашу немощь и дает возможность не 
погибнуть. Невзирая ни на что, Бла-
женнейший своим служением совер-
шает торжество Православия. С ним – 
торжество веры! Это такая радость!

Митрополит Ловчанский Гав-
риил (Болгарская Православная 
Церковь):

– Владыку Онуфрия я знаю много 
лет. Когда я учился в Троице-Сергиевой 
Лавре, он был ее насельником. С тех 
пор мы и знакомы. Потом встречались 
в Черновцах у него в гостях. Там есть 
такой прекрасный монастырь! Влады-
ка Лонгин, с которым я тоже дружу, и 
братия монастыря заботятся о 550 
детях, у которых нет родителей, кото-
рые безнадежно больны, которых 
никто не хочет взять в семью. И вот 
меня пригласили на празднование 
1000-летия памяти равноапостольного 
князя Владимира. Прекрасный празд-
ник получился! Я сказал владыке 
Онуфрию, что, с одной стороны, было 
очень скромно, а с другой – очень тор-
жественно! И роскошь здесь совер-
шенно не нужна! Меня хотели и в Рос-
сию направить, но до этого я уже 
по обещал владыке Онуфрию прие-

хать. И я рад, что приехал: мне все 
очень понравилось.

Архиепископ Бероунский Иоа-
ким (Православная Церковь Чеш-
ских земель и Словакии):

– Есть священнослужители, кото-
рые думают о Церкви и способны жерт-
вовать собой для Церкви, для соборно-
сти. А есть такие, которые думают толь-
ко о себе и жертвуют Церковью. Это и 
есть раскол.

И, конечно, в расколе нет никакой 
благодати – только одна политика и 
гордыня. Это очень чувствуется на Укра-
ине. И мы в Чехии очень рады, что 
Украинскую Церковь возглавил такой 
человек, как владыка Онуфрий.

В наше непростое время очень 
важно, чтобы во главе Церкви стоял 
святой человек, подвижник. И мы все 
знаем, что владыка Онуфрий – человек 
святой жизни. И для Украины великая 
милость, что он возглавил Церковь. Это 
свидетельство того, что эта Церковь 
благодатная.

Также прошу, чтобы помолились за 
нас, за Чехию, чтобы устояла Церковь 
от соблазнов и искушений. Самое 
страшное – внутренний раскол. Хуже 
всего. Потому что если враги есть снару-
жи, не тяжело с ними бороться. А если 
Церковь разрушают враги изнутри – 
это очень сложно и тяжело.

Все они разрушают не только Цер-
ковь, но и народ. И это видно на Украи-
не.

Архимандрит Григорий 
(Зумис), игумен монастыря Дохи-
ар на Святой Горе Афон:

– Очень люблю и почитаю Блажен-
нейшего митрополита Онуфрия. Мы 
знакомы много лет. Нам бы в Грецию 
такого Предстоятеля.

Некоторые люди, как бы они ни 
пытались это скрыть, привлекают к 
себе, как мед пчел. Владыка Онуфрий 
– как раз такой привлекательный. Чело-
век мягкий, благой. Спокойный, но 
решительный.

Внешне может показаться, что Вла-
дыка – наивный добряк. Но на самом 
деле он очень жесткий. Грамотно делает 
все, что нужно Церкви, все правильно 
делает.

Я не верю, что он любит «витрину», 
показуху. К нам на Афон он всегда при-
езжает в одной и той же рясе. Никогда 
не соглашается брать жезл. Я даже как-
то думал сделать ему посох из тростни-
ка, но у нас на Афоне его просто нет. А в 
моей деревне дедушки и бабушки всег-
да ходили с такими посохами.

Подготовила Наталья Горошкова
Православие.Ru

14 августа 2015 года намест-
ник Воскресенского Ново-
Иерусалимского ставро-

пигиального монастыря игу-
мен Феофилакт (Безукладни-
ков) освятил музей «Новый Иеру-
салим».

Музей был образован в 1920 году на 
территории закрытого в 1919 году став-
ропигиального Воскресенского мона-
стыря, именуемого Новым Иерусали-
мом.

В состав музейных фондов вошли 
художественные сокровища монастыр-
ских храмов и ризницы, а также экспо-
наты основанного в 1874 году архиман-
дритом Леонидом (Кавелиным) музея 
Патриарха Никона и картинной гале-
реи, которые располагались на втором 
этаже корпуса Трапезных палат.

К началу 1940-х гг. музей стал одним 
из крупнейших в Подмосковье с бога-
тейшими историческими и художе-
ственными коллекциями общесоюзно-
го значения. В его деятельности 3 основ-
ных направления: историко-
архитектурное, краеведческое и художе-
ственное.

В 1991 году музей стал Историко-
архитектурным и художественным 
музеем «Новый Иерусалим» и являлся 
областным научным, экспозиционно-
выставочным и туристическим цен-
тром, принимавшим до 2009 года еже-
годно более 300 тысяч посетителей.

По состоянию на настоящее время 
состав музейных фондов включает в 
себя археологические, исторические, 
этнографические и художественные 
коллекции, насчитывает более 183 000 
единиц хранения и входит в число 50 
крупнейших музеев России по объемам 
музейных собраний.

В 2008 году Президентом Россий-
ской Федерации Д. А. Медведевым было 
принято решение о восстановлении 
Воскресенского Ново-Иерусалимского 
монастыря в рамках системы государ-
ственных мер по его возрождению как 
одного из крупнейших православных 
духовных центров России.

Главной задачей стала полная пере-
дача ансамбля монастыря Русской Пра-
вославной Церкви и вывод музея 
«Новый Иерусалим». Было принято 
решение о строительстве нового здания 
музея и создании условий для хране-
ния, реставрации, научного изучения, 
экспонирования и популяризации его 
музейных коллекций.

Поставленная Президентом России 
задача выполнена за 5 лет, несмотря на 
то, что в 2012-2013 годах строительство 
было приостановлено из-за нехватки 
средств, связанных с неточностью пер-
воначальных расчетов и открывшимися 
при строительстве проблемами, возник-
шими из-за гидротехнических особен-
ностей ландшафта, коммуникаций и зон 
охраны. Объем финансирования, перво-
начально составлявший 1075 миллио-

нов рублей, по поручению губернатора 
Московской области А. Ю. Воробьева 
был увеличен на 650 миллионов рублей.

Реализация данного проекта — уни-
кальный и единственный случай в рос-
сийской музейной практике, так как 
музей с таким большим и разнообраз-
ным коллекционным собранием выве-
ден и размещен в новом здании в корот-
кий срок с одновременным его строи-
тельством (до настоящего времени пре-
цедентами являются выводы отдельных 
частей государственных музеев в уже 
имеющиеся здания либо их совместное 
использование с Церковью).

Новое здание музея располагается 
на земельном участке площадью 4,28 га 
в непосредственной близи монастыря 
(350 м). Здание удачно вписано в при-
родный и культурный ландшафт. Оно 
принимает внешний вид зеленого кур-
гана, как бы продлевает естественный 
холм и придвигает его ближе к реке, 
подчеркнув природные особенности 
местности. Крыша музея выполнена по 
технологии «зеленая кровля» (есте-
ственный газон) и предполагает исполь-
зование ее для прогулок, видовой пло-
щадки и проведения мероприятий.

Проект отмечен Дипломом Всерос-
сийского конкурса по экологическому 
девелопменту и энергоэффективности 
Green Awards за победу в номинации 
«Объекты социальной сферы» и Дипло-
мом Совета Союза архитекторов России 
(САР) по экоустойчивой архитектуре, 

НП Совета по «зеленому» строитель-
ству (номинация «Проекты»).

На сегодняшний день это практиче-
ски единственный крупномасштабный 
проект в России, который решил про-
блему сохранения и развития музея в 
связи с его полным выводом из культо-
вого комплекса.

Площадь нового здания (28,0 тыс. 
кв.м.) обусловлена концепцией разви-
тия музея с учетом современных музей-
ных технологий. Экспозиционная пло-
щадь составляет 10 тыс. кв. м, что позво-
лит принимать до 500 тысяч посетите-
лей в год.

Учитывая, что открытие нового 
современного комплекса расширяет 
сферу деятельности музея и сможет 
позиционировать его как центр культур-
ного наследия Московской области, 
соответствующий лучшим мировым 
музейным стандартам, решением Пра-
вительства Московской области музей 
переименован и реорганизован в Музей-
но-выставочный комплекс Московской 
области «Новый Иерусалим».

В нем будут размещены центр хра-
нения музейных предметов для коллек-
ций музеев Московской области, област-
ной реставрационный центр, обслужи-
вающий музеи Подмосковья, научная 
библиотека, научный архив, конференц-
зал, оснащенный самым современным 
оборудованием, интерактивный дет-
ский музейный центр.

Седмица.Ru

«ВЛАДЫКА ОНУФРИЙ – 
ОРИЕНТИР ВСЕМ НАМ»

АРХИПАСТЫРИ И ПАСТЫРИ ПОМЕСТНЫХ ЦЕРКВЕЙ О ПРЕДСТОЯТЕЛЕ УКРАИНСКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

ОСВЯЩЕНИЕ МУЗЕЯ «НОВЫЙ ИЕРУСАЛИМ»

Блаженнейший митрополит Киевский 
и всея Украины Онуфрий
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И снова, уже в четвертый 
раз, мой отпуск начинался 
с замечательного события 

– Православного молодежного 
слета, организованного благотво-
рительным фондом г. Жигулев-
ска «Путь к Истине». По сложив-
шейся традиции он проводится в 
первые выходные июля в живо-
писных местах Национального 
парка «Самарская Лука». Хотя 
все-таки на этот раз все было 
по-особенному. 

Во-первых, слет приобрел статус 
епархиального, в нем участвовало 
более 200 человек из Жигулевска, 
Тольятти, Самары, Казани, Болгар. Он 
приурочен  к семидесятилетию Побе-
ды в Великой Отечественной войне и 
тысячелетию преставления святого 
равноапостольного князя Владимира.  
Во-вторых, в этот раз я пошла на слет 
не одна, в необычный поход со мной 
отправились 8 моих учеников-
пятиклассников и одна из самых 
активных мам – Светлана. 

Приехав на автобусах в Ширяево и 
полюбовавшись на живописный пей-
заж, собрались на молебен. Нам пред-
стоял крестный ход длиною 25 км от 
Ширяево до с. Подгоры по тропинке, 
петляющей среди Жигулевских гор. 
Погода нам благоволила, жара спала, 
и долгий путь показался нам на удив-
ление легким, пятичасовой переход 
мы преодолели без труда. 

Во время одного из привалов – на 
Гавриловой поляне – иерей Вячеслав 

(настоятель храма в честь Димитрия 
Солунского в Сосновом Солонце) 
отслужил панихиду по безвинно 
пострадавшим и убиенным в годы ста-
линских репрессий. На памятном 
камне надпись: «Путник, склони голо-
ву перед местом упокоения огромного 
числа безвинно погубленных людей в 
1939-1954 годах в поселке Гаврилова 
поляна. ЗАПОМНИ ЭТО МЕСТО: 
Самарская Лука, захоронение Белуха, 
урочище Борисов камень. Это не долж-
но повториться». По некоторым дан-
ным здесь нашли последний приют 
около 5 тысяч людей. Склоняем голо-
вы в память о них. И вдруг кто-то заме-
тил – радуга! Только прозвучали 
последние слова молитвы, и радуга 

погасла. «Словно лампочку выключи-
ли», - сказала одна девушка. 

Конечным пунктом крестного хода 
стала поляна возле Заволжского 
Свято-Ильинского женского монасты-
ря села Подгоры. И здесь нас снова 
встретила радуга, как бы показывая, 
что нам здесь рады. Разбили палаточ-
ный лагерь на берегу реки Иорданки, 
разделились на команды, познакоми-
лись с вожатыми. На второй день все 
желающие смогли помолиться на 
литургии в монастыре и принять Свя-
тое Причастие. Затем предстояла раз-
нообразная образовательная програм-
ма, представленная в разных формах: 
беседа «Вера и Великая Отечественная 
война», игра по станциям «Сим побе-

диши!», посвященная истории России 
и ее духовным водителям: Серафиму 
Саровскому, Дмитрию Донскому, 
князю Владимиру и другим. 

После обеда погода неожиданно 
ухудшилась, похолодало, заморосил 
дождик. Мои пятиклассники приуны-
ли: скучно сидеть в палатках, к тому же 
в них натекло воды, вещи промокли… 
Но вот дождь закончился, выглянули 
из палаток, а в небе – радуга!!! В третий 
раз Господь благословлял нас! И уны-
ния как не бывало! Вечером состоялся 
концерт: все участники попытались в 
творческой форме представить слова 
апостола Павла о любви. Ребята пока-
зывали сценки, пели песни и танцева-
ли. Завершился день беседой у костра, 
ответами батюшки Вячеслава на волну-
ющие вопросы и песнями под гитару.

В третий день участники слета 
совершили экскурсию в мужской 
монастырь в честь Честного и Живот-
ворящего Креста Господня, где полу-
чили удивительные по силе духовные 
наставления настоятеля обители - 
архимандрита Георгия (Шестуна), а 
также окунулись в источник святого 
пророка Илии.

Путешествие подошло к концу. 
Хочется верить, что мои воспитанники 
получили огромную физическую и 
духовную пользу от этого Православ-
ного слета и уехали домой с желанием 
стать немножечко лучше.

Елена Омшина, учитель ГБОУ СОШ 
№6 г. Жигулевска

СОХРАНИТЬ СОФИЙСКИЙ СОБОР 
КОНСТАНТИНОПОЛЯ

Известный российский бизнесмен 
греческого происхождения Иван Савви-
ди выступил с предложением, которое 
греческое информационное агентство 
«Ромфея» в своем сообщении уже 
назвало «бомбой». Саввиди предложил 
построить новую турецкую мечеть в 
Трабзоне (византийском Трапезунде), 
обещая при этом профинансировать 
строительство за свой счет в обмен на 
передачу местного собора Святой 
Софии Константинопольскому Патри-
архату в качестве действующего право-
славного храма.

«Я готов построить новую мечеть в 
Трабзоне и предложить ее муниципали-
тету города вместо того, чтобы переде-
лывать церковь Святой Софии в 
мечеть», — сказал Иван Саввиди в 
интервью телеканалу ERT3 15 августа, 
перед началом литургии, которую 
Патриарх Варфоломей совершил в 
монастыре Панагии Сумела.

Собор Святой Софии в Трабзоне 
построен на возвышенном плато с 
видом на Черное море, примерно в двух 
километрах от центра города. Церковь 
крестово-купольного типа была постро-
ена императором Эммануилом Комни-
ном в период между 1238 и 1263 гг. и 
была освящена в честь Святой Софии 
Премудрости Божией. Храм был пре-
вращен в мечеть в середине XVI в. Во 
время Первой мировой войны его зда-
ние использовалось в качестве склада и 
больницы.

Восстановление храма, проводимое 
с 1955 г. британскими археологами и 
реставраторами, привело к раскрытию 
в соборе фресок XIII в., принадлежащих 
к выдающимся образцам византийско-
го искусства эпохи т. н. Палеологовско-
го Возрождения. Пятьдесят пять 
библейских сцен были скрыты под 
слоем извести, до того как их вновь рас-
чистили реставраторы.

В настоящее время церковь разделе-
на на две части. Большая часть храма 
недавно, несмотря на протесты грече-
ской общественности, была преобразо-

вана турецкими властями в действую-
щую мечеть. Тем не менее часть здания 
церкви продолжает функционировать в 
качестве музея, и его посетители могут 
увидеть некоторые иконы и фрески.

У СВЯЩЕННИКА НА УКРАИНЕ 
ВЫМОГАЮТ ДЕНЬГИ

У настоятеля Крестовоздвиженско-
го храма села Угринов Волынской обла-
сти Украины протоиерея Ростислава 
Сапожника требуют деньги.

«Священник якобы должен был 
платить по шесть тысяч в месяц аренд-
ной платы с октября 2014 года религи-
озной общине «Киевского патриарха-
та», образованной после захвата храма 
УПЦ. Согласно «предписанию», долг 
семьи (отца Ростислава) составляет 60 
тысяч гривен», - сообщает сайт Украин-
ской Православной Церкви.

Уже больше года длится борьба за 
земельный участок и расположенный 
на нем дом священника, в котором он 
проживает с семьей.

Ранее община самопровозглашен-
ного «Киевского патриархата» при под-
держке местного предпринимателя 
приватизировала это жилое помещение 
вместе с участком.

Священнику, его жене-регенту и их 
двум несовершеннолетним сыновьям 
предлагают или заплатить 60 тыс. гри-
вен, или освободить помещение.

По плану зачинщиков межконфес-
сионального конфликта в Угринове, 
отец Ростислав должен был официаль-
но известить сельскую общину о том, 
что согласился перейти под патронат 
«Киевского патриархата». Взамен ему 
обещали в подарок дом и деньги, гово-
рится в сообщении.

В сентябре прошлого года расколь-
ники захватили Крестовоздвиженский 
храм. В марте 2015 года отец Ростислав 
подвергся жестокому избиению, в кото-
ром обвинил сторонников «Киевского 
патриархата».

В районном отделе УМВД решили 
дело закрыть, сославшись на то, что 
мужчина, причастный, по словам оче-
видцев, к избиению, является инвали-

дом по зрению, случайно взял в руки 
палку и махал ею над головой, вслед-
ствие чего случайно попал по голове 
священника.

В августе 2015 года суд города Луцка 
удовлетворил жалобу священника на 
бездействие правоохранительных орга-
нов. Таким образом, было отменено 
постановление Гороховского районного 
отдела УМВД от 30 апреля 2015 года о 
закрытии уголовного дела об избиении 
отца Ростислава. Материалы вернули в 
прокуратуру Гороховского района 
Волынской области для дальнейшего 
досудебного расследования.

АРЕСТ БОЛЕЕ МИЛЛИОНА БРОШЮР 
ИЕГОВИСТОВ

Северо-Западная транспортная про-
куратура пресекла распространение 
запрещенных материалов, ввезенных 
в Россию для «Свидетелей Иеговы».

Так, Ленинград-Финляндским 
транспортным прокурором в суд было 
направлено исковое заявление о при-
знании экстремистской литературы, 
прибывшей в марте 2015 года на меж-
дународный автомобильный пункт 
пропуска «Светогорск». Получателем 
этой литературы являлся «Админи-
стративный центр Свидетелей Иеговы 
в России».

В ходе таможенного досмотра в 
грузовом транспортном средстве было 
обнаружено более миллиона брошюр. 
Экспертное исследование этих матери-
алов показало, что в них содержатся 
признаки обоснования или оправда-
ния отказа граждан от исполнения 
гражданских обязанностей, побужде-
ния к враждебному восприятию людей, 
исповедующих иные религии.

В целях предотвращения выпуска 
этой литературы в оборот судом было 
удовлетворено заявление прокурора о 
наложении на данный товар ареста. В 
отношении перевозчика материалов 
Выборгской таможней возбуждено 
дело об административном правонару-
шении по ч.1 ст.16.3 КоАП (несоблюде-
ние запретов или ограничений на ввоз 
товаров на таможенную территорию 

Таможенного союза). По делу прово-
дится административное расследова-
ние.

СКРЫТЫЕ КАМЕРЫ «ЦЕРКВИ» 
САЙЕНТОЛОГОВ 

Следователи и полиция Москвы 
обнаружили скрытую видеотехнику и 
микрофоны в «исповедальнях» одного 
из религиозных заведений столицы, 
помещения которого располагаются в 
центре города, на улице Таганской, 
сообщила представитель ГСУ СК по 
Москве Юлия Иванова. По данному 
факту возбуждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Незаконный оборот спе-
циальных технических средств, предна-
значенных для негласного получения 
информации». «Следователями 
совместно с сотрудниками ГУПЭ МВД 
России проведен обыск в помещениях, 
занимаемых религиозным объединени-
ем. В результате в помещениях для про-
ведения личных бесед были обнаруже-
ны скрыто установленные спецсред-
ства… системы аудио-видео-контроля, 
состоящие из акустических микрофо-
нов и видеокамер, относящихся к кате-
гории средств, предназначенных для 
негласного получения информации», 
— сообщила она.

Знакомый с ситуацией источник в 
правоохранительных органах сообщил, 
что речь идет о головном подразделе-
нии сайентологической церкви Москвы, 
а собранная там информация, по версии 
следствия, могла быть использована 
для шантажа посетителей.

«Одна из основных рассматривае-
мых версий состоит в том, что в эту цер-
ковь привлекались достаточно состоя-
тельные, обезпеченные люди. Оборудо-
вание для записи располагалось в ком-
натах для уединенных личных встреч. 
Скорее всего, записанное в них потом 
пересматривалось, выявлялись боль-
ные для посетителя темы и использова-
лись в дальнейшем против него. Воз-
можно, в том числе для шантажа, это 
будет проверяться в ходе расследова-
ния», — рассказал собеседник.

Седмица.Ru  

ЗДРАВСТВУЙ, РАДУГА!
Хронограф

Паломники у стен Заволжского Свято-Ильинского женского монастыря в с. Подгоры
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На заре человеческой истории 
возникло, было разрушено, но 
с тех пор существует как некий 

духовный архетип  государство, само 
имя которого, благодаря Библии, 
стало нарицательным. Но древний 
урок человечеству не пошел впрок. О 
«вавилонских истоках» сегодняшних 
событий и о строительстве глобально-
го нового Вавилона приходится гово-
рить и в наше время. И это все 
по-прежнему актуально.

Когда мы говорим о государстве, в 
нашем сознании возникают такие слова, как 
стабильность, надежность, защита. Даже 
если оно не соответствует этим понятиям, 
мы хотим видеть его таким. Мечтаем также 
о крепкой руке, которая однажды установит 
нам железный порядок. Мы с трудом расста-
емся с иллюзиями в отношении наших пра-
вителей, которые пребывают в растерянно-
сти еще большей, чем мы сами. В общем, 
большинство землян возлагают все надеж-
ды именно на государство. А может ли оно в 
нынешнем секуляризированном виде отве-
чать этим надеждам?

Для православных христиан государ-
ство - это, во-первых, Небесный Иерусалим, 
а во-вторых, - земное теократическое Цар-
ство - монархия, основанная на Воле 
Божьей. Сегодня же в мире господствуют 
совсем другие принципы, корни которых 
весьма глубоки.

До Нимрода государств на земле не 
существовало. Он - внук Хама и первый сын 
Куша - был «сильный зверолов» и против-
ник Бога Иеговы, узаконивший идолопо-
клонство. Само имя Нимрод означает «бун-
товщик, мятежник, возмутитель». Он пер-
вым воспользовался Господним разрешени-
ем есть мясо животных. Это был плотояд-
ный, кровожадный, гордый человек. После 
военной победы над потомками Иафета 
хамит Нимрод объединил в единое царство 
такие города, как «Вавилон, Эрех, Аккад и 
Халне в земле Сеннаар» (Быт. 10,10).

Так возникла первая языческая импе-
рия с полностью секуляризированным 
обществом. При нем же начали строить 
Вавилонскую башню, как вызов Богу. Кста-
ти, Нимрод, подобно всем хамитам, имел 
черную кожу, а по древним преданиям, 
именно темнокожий человек будет восста-
навливать в мире принципы Вавилона.

Как известно, в человеческой истории 
существуют архетипы характеров. Современ-
ные политики сознательно или безсозна-
тельно пытаются воспроизводить тип Ним-
рода, походить на него. Речь идет о таких 

качествах, как самоуверенность, наглость, 
вероломство. Они хотят выглядеть выше, 
умнее, красивее и даже здоровее, чем они 
есть, но, в сущности, остаются бледными 
копиями своего библейского прототипа. Они 
рядятся в белоснежные античные тоги, но 
подкладка их одежд все та же: черное нимро-
дово богоотступничество и гордыня. Царство 
Нимрода - это вавилонская конфедерация 
против власти Бога, Его прав и приоритетов. 
Апостол Иоанн Богослов в своем «Открове-
нии» указывает на сокровенную суть такого 
типа государств, говоря о «жене», сидящей 
«на звере багряном, преисполненном имена-
ми богохульными, с семью головами и деся-
тью рогами»… и на челе ее написано имя: 
тайна, Вавилон великий, мать блудницам и 
мерзостям земным. (Откр.17, 3-6)

Чтобы подчинить себе людей, их надо 
обмануть и воодушевить некой целью. Все 
понимали, что режим Нимрода греховен, 
значит, все, кто с ним связан – пособники 
греха: возмездие от Бога может обрушиться 
в любой момент. Еще свежи были воспоми-
нания о Потопе, который покрыл все высо-
ты земные. Поэтому, когда Нимрод предло-
жил построить «город и башню высотою до 
небес» (Быт. 11,4), мысль была такова: сдела-
ем себе, современным языком говоря, «бом-
боубежище» от гнева Господня, и когда при-
дет вновь потоп, пересидим его в нашей 
башне, продолжая грешить.

Это была настоящая «стройка века». 
Они вырыли огромный котлован под «нуле-
вой цикл», «и стали у них кирпичи вместо 
камней, а земляная смола вместо извести» 
(Быт.1,3). Последнее - чтобы вода очередно-
го потопа не смогла проникнуть внутрь, как 
в Ноевом ковчеге!

Экспедиция, которой руководил немец-
кий ученый Роберт Кольдевей, в начале ХХ 
века на равнине Сахн обнаружила остатки 
знаменитой Вавилонской башни и таблички 
с ее описанием, полностью соответствующие 
Библии. Семиярусный зиккурат поднялся 
на высоту 90 метров. По тем временам это 
было колоссальное сооружение: на строи-
тельство ушло восемьдесят пять миллионов 
глиняных кирпичей.

Строили новый земной рай – рукотвор-
ный эдем для грешников.

Энтузиазм переполнял сердца строите-
лей. Они поднимались «все выше и выше и 
выше», удаляясь при этом от Бога. Такой же 
энтузиазм радостного «созидательного еди-
нения» был поначалу и у строителей совет-
ского коммунизма, и при начале создания 
Евросоюза. Похожее умонастроение возник-
нет у людей и при воцарении антихриста. 
Люди к тому времени вновь будут говорить 
на одном языке – не понадобится никаких 
эсперанто и нахождения консенсусов, как и 
при Нимроде. Это будет единый гордый 
порыв «человеческого разума», открыто 
манифестирующий отказ от Бога.

Современный мир из железобетона, 
пластика, никеля, оптоволокна сооружает 
свою Вавилонскую башню, в сердцевине 
которой нажива, наркомания, убийство, 
содомия, проституция, растление малолет-
них, терроризм, богохульство. Политики и 
лжерелигии небезуспешно собирают сегод-
ня для этой башни живые глиняные «кир-
пичи», сведя человека до уровня предсуще-
ствования: глины и праха.

Вавилон – это символ любого мятежно-
го доминирующего в мире государства, 
которое, восстав против Бога, пытается, 
чтобы все остальные страны подчинились 
ему не только на политическом, но и на мен-
тальном уровне. Таким был Египет, порабо-
тивший евреев, таковым стала позже Рим-
ская империя, которую апостол Иоанн 
Богослов выводит в своем Откровении под 
именем уже упомянутой «вавилонской 
блудницы», «сидящей на водах многих», с 
которой «блудодействовали цари земные» 
(Откр. 17,1-2).

Нимрод апостольского времени - это 
римский император Нерон. Таким позже 
пытались сделать Третий Рейх те, кто стоял за 
Адольфом Гитлером. Сегодня же подобными 
бесовскими гегемонами, без сомнения, явля-
ются США и в качестве подручного - Евросо-
юз. Кстати, падение Европы можно символи-
чески представить в виде Пизанской башни. 
В отличие от Вавилонской, разрушенной в 
одночасье, европейская башня падает мед-

ленно - веками, но в конце концов рухнет в ту 
же бездну, что и детище Нимрода.

Символизм библейского противопо-
ставления Иерусалима и Вавилона иногда 
распространяют буквально на «географиче-
ский» уровень американские неоконы, как 
они говорили с некоторых «специальных 
трибун», отправляли войска США воевать 
против Саддама Хусейна - как нового Наву-
ходоносора, для защиты «Иерусалима», 
сиречь сегодняшнего «американского бого-
избранного мира»…

Разумеется, полностью смешивать 
библейские понятия с топонимами не следу-
ет. Апостол Иоанн называл земной Иеруса-
лим после Христа «Иерусалимом–Содомом-
Египтом», городом, в котором и Господь 
наш распят (Откр.11,8). А на месте историче-
ского Вавилона – с тех пор и доныне «место 
пусто». «И сделаю его владением ежей и 
болотом, и вымету его метлою истребитель-
ною, говорит Господь Саваоф» (Исаия 14,23). 
На значительной части древнейшего Вави-
лона действительно болотистая местность, 
путешественниками описаны и впрямь оби-
тающие там ежи и совы.

Но таинственная связь этих географиче-
ских мест с их сакральными вневременными 
образами все же сохраняется. Поэтому хри-
стиане молятся о мире в земном Иерусали-
ме. Поэтому вокруг вавилонских мест пери-
одически возобновляется активность раз-
ных темных сил, вроде альянса войск НАТА, 
ИГИЛ и им подобных деструктивных сил. 
Это апокалиптическая «саранча из бездны», 
главная задача которой убивать и разрушать 
(Откр.9,1-4). Вряд ли стоит искать какие-то 
«тонкие смыслы» в их действиях.

Важно понять, что образ «Вавилона» - 
это система понятий, вернее анти-понятий, 
которая находится внутри нас, в наших 
душах. 

Блаженный Августин разработал уче-
ние «о двух градах», по-совре мен но му гово-
ря, «двух стройплощадках», развернутых с 
самого начала человеческой истории. Один 
– «земной град», где «любовь к себе доходит 
до презрения к Богу», а другой – «небес-
ный», где «любовь к Богу доходит до презре-
ния к себе». Библейский призыв оставить 
Вавилон, выйти из него означает восстанов-
ление божественных приоритетов внутри 
человека. Только те, кто это сделает, смогут 
противостоять последнему мятежу против 
Создателя под знаменами антихриста. 
Набор волонтеров в два противостоящих 
войска, вербовка строителей на двух «строй-
площадках» продолжается.

Протоиерей Олег Стеняев

Хочется сказать в этой статье 
максимально искренне о рус-
ских. Я родилась в Киеве, не 

приезжая, это мой город, самый 
настоящий - по праву родства, и я 
себя чувствую здесь не иначе как 
хозяйка, и я могу уверено сказать, 
что мое мнение действительно 
может символизировать коренной 
Киев, я же не изгой какой, социум 
нашей ветви в некотором роде 
общий.

Однажды на одном празднике у дру-
зей в 2009 году я познакомилась с жите-
лем России, это был коренной москвич, 
мне очень запомнилась его разговорная 
речь - такой чистый русский язык, я даже 
замерла от неожиданности, когда так 
говорят, я ни разу не слышала. Мы тоже 
говорим на русском, но не так, а у него 
каждое слово - чистое, ясное, я слушала 
его и поражалась (я же обещала искренне 
написать?) - так вот, житель России у меня 
вызвал неподдельное чувство потрясения. 
Во-первых, он из большой России, это так 
было необычно, «Прямо из самой 
Москвы!» Я на него как на Путина смотре-
ла, так было интересно, у меня в тот 
момент очень самоосознание сыграло. 
Мне тоже захотелось быть как он, русской. 
Но я признаюсь честно, тогда не совсем 
осознавала, что киевлянка - это значит из 
матери городов русских, и можно было 
достойно стать рядом с ним. Вот как нас 
опустили эти нелюди из украинской диа-

споры, что я чувствовала тогда настоящее 
унижение рядом с русским, и мне было 
обидно, что я не такая же.

Помню, иду после по проспекту Геро-
ев Сталинграда и думаю, как бы и мне так 
научиться на чистом русском говорить, 
хотя свой киевский говор меня вовсе не 
смущал, а именно каждое слово красиво 
произносить, убрать мягкие и шипящие, 
но ничего не получилось. Вроде бы нор-
мальный русский язык, но не такой, вооб-
ще не такой киевский диалект. Пусть и 
родной, но не было бы таких изъянов в 
речи, если бы не сельская диаспора, кото-
рая все испортила людям. Совсем загади-
ли нам речь своими внедрениями из 
Польши!

Для меня Россия - это такое государ-
ство, что аж дух захватывает! Всегда было 
интересно смотреть по телевизору на 
Красную площадь в праздники, слушать 
песни про широкие просторы... Мне все 
время хотелось, чтобы наша страна тоже 
стала как Россия, чтобы была ближе и 
чтобы мы друг к другу в гости ездили. 
Очень хотелось быть рядом, особенно мне 
нравится север, я так хотела поехать куда-
то в Иркутск. Мистика какая-то, мои дру-
зья все время мечтали отдохнуть в тропи-
ческих странах, а меня тянуло почему-то в 
холода, прямо иногда и сны снились, а я 
ведь и в России ни разу не была, только в 
Крыму.

Не была и не была, а вот людей рус-
ских много знаю, это люди прежде всего 

очень добрые, и еще такая от них исходит 
внутренняя сила, даже у женщин. Но есть 
и хвастунишки - особенно из Москвы и 
Питера, а чего им не хвастаться, было бы 
мне чем хвастаться, так и я бы хвасталась, 
так нечем. А действительно! - чем мне хва-
статься?! Черными ангелами с майдана? 
Киевской Русью? - а где она сегодня?... Вот 
и я о том же.

А потом я поняла, что мои соотече-
ственники русским просто завидуют, 
очень завидуют, я - тянусь, а они завиду-
ют. Мне льстит, что я из Киева, но еще 
больше бы мне льстило, если бы у меня 
внутри была уверенность, как у жителей 
России - осознание того, кто ты есть на 
самом деле. Я тянусь к русским потому, 
что я хочу быть в своей семье.

Я ощущала, что мы что-то потеряли 
очень важное. Мы как бедные родствен-
ники, словно вихрь семи ветров над нами, 
- нет твердой уверенности своего законно-
го статуса. Вот как русские говорят - «Я - 
русский!», и я так хочу сказать, я говорю 
на русском языке, и почему-то в той дале-
кой Российской империи люди были рус-
скими, а теперь скажу так вслух, и нечисть 
пеной из пасти заплюет. Но пусть они не 
забывают, где их стойло и кто здесь хозя-
ин. Толку от этих слов, конечно, мало, но 
пусть знают, что мы здесь совсем рядом.

Осознание того, что мы сами, а не 
дядя, должны себя освободить, есть прак-
тически у каждого киевлянина, и оправ-
дания здесь неуместны. Я лично не хочу 

смотреть на Путина с надеждой, чтобы 
нас освободили. Это жутко даже осозна-
вать и очень стыдно. Они нас крепко при-
жали в четырех стенах и высунуться не 
дают. Простым людям действительно 
очень страшно выступить против их сил.

Мы покорились их оккупации в 1991-
м году. Промолчали, когда они в 2004-м в 
русском Киеве поменяли все вывески на 
улицах с русского на украинский, допусти-
ли, что селяне наступили нам на горло, 
мы терпели, как последние трусы. Нас 
кормили, а мы покорно ели. Это не 
по-русски, мы же должны были силой 
кулака взять эту украинскую нечисть за 
хвост и об стену шмякнуть. Я сама не 
знаю, почему так произошло, вероятно, 
мы только сегодня в полной мере стали 
понимать, что нас, оказывается, все время 
унижали, втаптывали наши законные 
права в грязь. Говорят нам же, русским, 
что русские - это наши враги, и еще застав-
ляют кланяться их хозяевам из США.

Хорошо, что осознание этого есть. Это 
вовсе не унижение, а настоящее понима-
ние происходящего. Даже если эта правда 
будет для кого-то обидной из соотече-
ственников, но правда такова: мы не вели-
кие украинцы, а простые русские люди. И 
мы свою родину не продавали США, и 
ваше величие - это подделка. На самом 
деле вы, правящий класс, - польские селя-
не, и вам свиней пасти надо, а не в столи-
це Киеве сидеть.

Людмила, Киев, август 2015 г. 

НАДО ВЫЙТИ ИЗ ВНУТРЕННЕГО ВАВИЛОНА

МНЕНИЕ КИЕВЛЯНКИ О РУССКИХ

И свет во тьме светит

Протоиерей Олег Стеняев



6 Обретение образа

ДУШЕПОЛЕЗНОЕ ПОПРИЩЕ 
С первого сентября 2015 года 

в 250 школах Самарской 
области в качестве экспе-

римента во вторых-седьмых 
классах, кроме обычных предме-
тов, в рамках внеурочной дея-
тельности будет реализовывать-
ся региональная программа 
«Основы православной культу-
ры».

О том, как Самарская область 
готовится к эксперименту, как 
идет подготовка преподавателей 
православной культуры, что 
ребята изучают на этих занятиях, 
мы беседуем с руководителем 
Центра духовно-нравст вен ного 
образования Самарского област-
ного института повышения ква-
лификации и переподготовки 
работников образования (СИП-
КРО) Мариной Михайловной 
АРБЕКОВОЙ, который она воз-
главляет с 2013 года. 

- Марина Михайловна, вы 
давно занимаетесь внедрением 
ОПК в школьную программу?

- С середины 2000-х годов, когда я 
была директором школы в поселке 
Петра Дубрава. А здесь, в Центре, 
занимаюсь этим с 2013 года. 

 С 2012 года во всех российских 
школах введен обязательный предмет 
Основы религиозных культур и свет-
ской этики (ОРКСЭ), где учащиеся с 
письменного разрешения родителей 
выбирают из шести возможных моду-
лей учебного курса ОРКСЭ (1. Основы 
православной культуры (ОПК); 2. 
Основы исламской культуры; 3. Осно-
вы буддийской культуры; 4. Основы 
иудейской культуры; 5. Основы миро-
вых религиозных культур; 6. Основы 
светской этики). 

Первоначально курс ОПК велся в 
рамках эксперимента по региональ-
ной программе Основы православной 
культуры /Авт. Игумен Георгий 
(Шестун), игумен Киприан (Ященко), 
Е. П. Бельчикова, М. В. Захарченко, 
Т. М. Сливкина/. А с середины двух-
тысячных годов по рекомендации 
министерства образования этот пред-
мет изучали как региональный или 
как школьный компонент, если обра-
зовательные учреждения изъявляли 
свое желание.

Тогда многие школы захотели 
принять участие в этом эксперименте, 
и СИПКРО совместно с Самарской 
епархией подготовил очень много 
учителей для преподавания ОПК. 
Потом, когда перешли на новые стан-
дарты, этот предмет как-то ушел из 
учебного плана. Потому что приори-
теты стали отдавать тем дисципли-
нам, которые нужны для сдачи ЕГЭ: 
русский язык, математика и так далее. 

Вернулись основы православной 
культуры в школы в рамках ОРКСЭ. К 
тому времени образовательное сооб-
щество уже имело некоторый опыт 
ведения предметов духовно-
нравственного направления, и посте-
пенно в школах стали изучать ОПК. 
Вот статистика выбора: в 2012-2013 
учебном году выбор модуля «Основы 
православной культуры» составил 
19%, в 2013-2014 учебном году - 24%, а 
в этом году - более половины школ 
Самарской области.

- Какое время для введения 
этого предмета вы считаете 
наиболее благоприятным?

- Пожалуй, сейчас, потому что на 
это есть политическая воля, соответ-
ственно, и администрации школ к 
этому вопросу стали относиться 
иначе. 

Вот с 1 сентября в нашей области 
при поддержке губернатора стартует 
эксперимент по введению основ пра-

вославной культуры в рамках вне-
урочной деятельности со 2 по 7 класс. 
Следует сказать, что почти половина 
школ нашей области (250 из 600) 
желают вести этот предмет для детей 
в рамках внеурочной деятельности.

- Теперь курс Основы религи-
озной культуры и светской 
этики, который включает и 
ОПК, вошел в государственный 
стандарт?

- Государственный стандарт осно-
вывается на Концепции духовно-
нравственного развития и воспитания 
гражданина России, где определяют-
ся базовые национальные ценности, 
одна из которых – традиционные рос-
сийские религии. Эти ценности долж-
ны пронизывать все школьное про-
странство - и не только уроки, но и 
внеурочную деятельность, а также 
взаимодействие с родителями. Таким 
образом, «Основы религиозных куль-
тур и светской этики» и «Основы 
духовно-нравственной культуры Рос-
сии»  содержатся в перечне обяза-
тельных предметов государственного 
стандарта в 4-5 классах. Но дело в том, 
что ОРКСЭ предусматривает выбор 
одного из шести модулей этой про-
граммы. 56% школ выбрали  ОПК, а в 
других будут преподаваться основы 
светской этики или основы мировых 
религиозных культур. Как видите, 
сейчас православная культура имеет 
приоритет.

- Вы теперь руководите Цен-
тром духовно-нравственного 
образования СИПКРО. Расска-
жите, пожалуйста, о своей 
работе.

- Мы работаем по государственно-
му заданию, которое дается нам мини-
стерством образования и науки. Глав-
ным образом, в него включается 
повышение квалификации учителей. 
Появился новый предмет, и соответ-
ственно, мы осуществляем курсовую 
подготовку для его преподавания. На 
сегодняшний день такое обучение 
прошли  около двух тысяч педагогов. 
И каждый год те, кто вновь начинает 
вести ОПК, обязательно проходят 
наши курсы.

К нам приходят учителя, которые 
ведут основы православной культуры 
в качестве отдельного предмета, и 
учителя гуманитарной области зна-
ния (историки, литераторы) и есте-
ственных наук (биология, география 
и др.), чтобы интегрировать эту тема-
тику (нравственные нормы, сформи-
рованные на основе Евангелия, сотво-
рение Богом мира и т. д.) в свои пред-
меты. А с прошлого года наши курсы 
по ОПК стали посещать и воспитатели 
детских садов. 

И третье направление курсовой 
подготовки - педагогическая мастер-
ская для педагогов всех категорий и 
образовательных учреждений. По 
благословению нашего Владыки, 
митрополита Самарского и Сызран-
ского Сергия, мы организуем право-
славный лагерь для учителей на базе 
Свято-Богородичного Казанского 
мужского монастыря в Винновке. 
Поскольку этот монастырь на правом 
берегу Волги имеет миссионерскую 
направленность, здесь  нам созданы 
все условия для плодотворной рабо-
ты. В течение 5 дней мы живем там, 
причем по монастырскому уставу - 
трудимся, учимся, молимся, и всем 
преподавателям это очень нравится. 
Монастыри - это места особого при-
сутствия Божия, той теплой, неизре-
ченной, умиротворяющей любви 
Господа к нам, грешным, где это про-
сто физически ощущается каждым из 
нас. Учителя приезжают с этих курсов 
радостные, сплоченные, вдохновен-
ные, преображенные. Некоторые 
впервые там исповедуются, причаща-
ются. Это стало очень востребованной 
формой повышения квалификации. 
Все наши педагоги стремятся туда 
попасть, заранее звонят, интересуют-
ся, когда предполагается поездка. В 
этом году обучение проходило по про-
грамме «Педагогика духовно-
нравственного воспитания». 

Хочу отметить, что новые стандар-
ты предполагают и новые образова-
тельные результаты - формирование 
высоконравственного, ответственного 
гражданина России, принимающего 
судьбу Отечества как свою личную, 
укорененного в духовных и культур-
ных отечественных традициях. Поэто-
му и обновляется содержание образо-
вательных программ. Однако нового 
результата можно достичь только в 
том случае, если изменится, в первую 
очередь, сознание учителя. Если мы 
применяем комплексный подход и 
включаем православное понимание 
мира, свои исконные традиции в 
содержание многих дисциплин - исто-
рии, литературы, географии и других 
гуманитарных и естественно-научных 
предметов. Тогда можно говорить о 
системном подходе к обучению наших 
детей. А если посвящать этой теме час 
в неделю, на одном предмете даже не 
в начальной школе, а только в 4-м 
классе, этого явно недостаточно. 
По этому обязательна интеграция, 
вне урочная деятельность, работа с 
родителями в этом направлении.

Наиболее актуальной становится 
работа педагога с родителями. С этой 
целью наш центр подготовил пособие 
для учителей «Семьеведение», в кото-
ром даны разработки 15-ти занятий со 
старшеклассниками. Это пособие 

стало победителем во Всероссийском 
конкурсе «За нравственный подвиг 
учителя» в Приволжском федераль-
ном округе в номинации «Педагоги 
высшей школы - средней школе». 
Электронная версия пособия располо-
жена на нашем сайте, и при желании 
педагоги могут «скачать» книгу себе. 
Пособие действительно востребовано. 
Там даны конкретные рекомендации, 
как вести урок от начала до конца. 
Как разговаривать с детьми, какие 
при этом используются формы обрат-
ной связи, какие методические ресур-
сы можно применять. И конечно, его 
содержание имеет православную 
основу. 

Кроме того, для педагогов ОРКСЭ 
и ОПК, окончивших наши курсы 
(всего 72 часа на это выделяется, недо-
статочно) в рамках сопровождения их 
деятельности мы проводим семинары 
с приглашением интересных людей. С 
учителями встречались доктор фило-
софских наук Виктор Николаевич 
Тростников, доктор педагогических 
наук, автор учебного пособия «Добрые 
уроки-наставления», рабочих тетра-
дей для детей по преподаванию ОПК  
Тамара Александровна Берсенева из 
Санкт-Петербурга, председатель меж-
дународного фестиваля православно-
го кино «Сретение» монахиня София 
(Ищенко) из Калужской епархии. А 
неделю назад у нас в гостях был кан-
дидат богословия, культурологии, 
член Союза писателей России дьякон 
Илья Кокин из Москвы. Отец Илья 
показал нам свою программу, свои 
учебные пособия, как работать с 
мульт фильмом, провел на сцене с 
детьми открытый урок. Это очень 
важно для учителя – находить новые 
формы соработничества с учениками. 
Потому что даже если ты хорошо 
понимаешь свой предмет, передать 
это знание детям - большое искусство.

- С какими трудностями вы 
сталкиваетесь в своей работе?

- Самое трудное - это менять созна-
ние педагогов. Когда мы собираем их 
на курсы, сначала встречаем легкое 
неприятие: «Что это вы тут нам рас-
сказываете?» А после двух недель у 
учителей «открываются» глаза и они 
нам говорят: «Вы ввели нас в новый 
мир». «Как же мы без этого жили?», 
«Мы даже в своих семьях стали что-то 
менять, мы все это рассказываем 
мужьям». Разные бывают ситуации. 
Одна учительница говорит: «Я реши-
ла Евангелие почитать». Другая: «Я 
захотела мужу приготовить вкусный 
ужин - поняла, наконец, кто глава 
семьи». Эти курсы необходимы не 
только для профессиональной дея-
тельности, но и для личного опыта. 
Однако не всегда то, что они несут в 
свои школы, встречает поддержку. 
Нередко в педагогическом простран-
стве преобладают суета, бумаги, отче-
ты. Сегодня работа учителя, а еще 
больше директора школы настолько 
загромождена этой отчетностью, что 
многие из них просто не имеют време-
ни и сил для общения с детьми вне 
информационного поля урока.

Но все-таки новый образователь-
ный стандарт на первое место ставит 
требования к  личностному развитию 
учащихся, а это есть воспитание. То 
есть теперь воспитание возвращается 
в школу на законном основании.

- Можете ли вы привести 
пример школы, где педагогиче-
ский коллектив безповоротно 
сориентирован на православ-
ное воспитание, традицион-
ный взгляд на вещи, где пра-
вильная, православная карти-
на мира преподается на всех 
уроках?

Марина Михайловна Арбекова
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школа в поселке Волжский (Царев-
щина), где директор Павел Анатолье-
вич Милютин. Вместе с ним мы вхо-
дили в эксперимент, когда основы 
православной культуры преподава-
лись еще как школьный компонент. И 
до сих пор там ОПК преподается с 1 по 
9 класс, и выбор родителей у них сто-
процентный. На базе этой школы мы 
часто проводим семинары, смотрим 
уроки, там действительно создана 
замечательная атмосфера для лич-
ностного развития учеников. Инициа-
тива идет от директора, поддержива-
ется завучами, педагогическим кол-
лективом. У них даже все праздники, 
школьные мероприятия согласованы 
с церковным календарем. Например, 
23 февраля и 8 марта они стараются 
объединить, чтобы не проводить в 
дни поста. Они очень поддерживают 
традицию. Празднуют Рождество, 
Пасху. Пожалуй, это единственная 
неспециализированная школа, где 
очень хорошо реализуется духовно-
нравственное, в данном случае право-
славное воспитание. В Сызрани очень 
много школ, которые также поддер-
живают это направление.

А из специализированных - это 
школа № 54 «Воскресение», и «Бла-
гое отрочество» на Мехзаводе. И 
очень часто в разных школах препо-
дается предмет в традиционном русле 
по инициативе самого учителя. Таких 
у нас много. Директора, как правило, 
не препятствуют, тем более, если нет 
конфликтов и жалоб. Ведь прежде, 
чем начать преподавание этого пред-
мета, необходимо письменное заявле-
ние от родителей, обязательно прово-
дится родительское собрание, разъяс-
нительная работа, поэтому родители 
спокойно выбирают то, что им по 
душе. 

- А как сами дети относятся 
к основам православной куль-
туры?

- Великолепно. Я сама вела уроки 
ОПК, работая в школе, у старшекласс-
ников, это был курс «Основы семей-
ной этики». Преподавала также и в 
4-х, 5-х, 6-х, 7-х и 8-х классах. Дети 
воспринимают этот предмет искрен-
не, с открытым сердцем. Они говорят: 
«Это урок жизни», «Это урок о нас». 
Когда уволилась из школы, дети меня 
встречали на улице и сетовали: 
«Почему у нас теперь нет этих уро-
ков? Единственный нормальный урок 
был!» Как они говорят, это был «урок 
для души».

Посудите сами. Там нет оценок, 
нет домашних заданий, выслушива-
ется мнение каждого ребенка. Любой 
может высказываться, не боясь, что 
его покритикуют, посмеются или 
поставят плохую оценку. Некоторые 
старшеклассники начинают спраши-
вать: «Когда у нас в храме исповедь?», 
то есть появилась потребность очи-
стить душу. 

И особенно много противоречий 
разрешается на уроках семейной 
этики. У ребят зачастую совершенно 
другие, современные подходы, а тут 
мы им рассказываем, почему всегда 
ценилась, освящалась Церковью тра-
диционная семья, а не так называе-
мый «гражданский брак». И они 
начинают примеривать традицию на 
себя. Курс очень интересный, доступ-
ный для старшеклассников. В каче-
стве иллюстраций к сказанному 
используется много фильмов, приво-
дятся поучительные примеры из 
жизни.

Для установления обратной связи 
проводим опросы, анкетирования. 
Ребята говорят: «Это полезно для 
жизни. Я хочу продолжать это изу-
чать». Десятиклассники, кстати, 

написали, что надо изучать этот пред-
мет раньше, не упускать времени 
понапрасну.

- Марина Михайловна, вот 
вы - математик, а как вы сами 
пришли к преподаванию основ 
православной культуры?

- Я работала директором школы с 
1999 по 2013 годы, и в начале 2000-х, 
когда идеи преподавания ОПК нача-
ли реализовываться в Самарской 
области, уже была человеком верую-
щим. И естественно, это направление 
приняла в школу. В это время у нас в 
поселке Петра Дубрава как раз орга-
низовался новый приход, появился 
молодой, очень интересный батюшка 
- отец Сергий Пушкарев. Он сам мно-
годетный отец и всегда умеет заинте-
ресовать аудиторию - и детей, и роди-
телей. Мы как-то сразу с ним сдружи-
лись, и он стал приходить в школу на 
собрания, на уроки. Учителя литера-
туры часто приглашали его на свои 
уроки, поскольку он может любое 
художественное произведение про-
анализировать с православной точки 
зрения. Таким образом, он очень под-
держивал, помогал и мне лично, и 
нашим учителям. 

Кроме того, мы проводили боль-
шую просветительскую работу с роди-
телями, основным направлением 
которой мы выбрали родительский 
лекторий. Поскольку мы поняли, что 
без помощи родителей задачу 
духовно-нравственного развития 
личности наших воспитанников нам 
не решить. Практически мы говорили 
на родительских собраниях то же, что 
детям на уроках - о семейных ценно-
стях. Задачу облегчило то, что роди-
тели - это наши вчерашние выпуск-
ники, которые нам доверяют. 

Помню, мне тогда попалась бро-
шюра «Место мужчины во вселен-
ской иерархии» доктора педагогиче-
ских наук, настоятеля Заволжского 
мужского монастыря в честь Живот-
ворящего Креста Господня архиман-
дрита Георгия (Шестуна). Я настоль-
ко ей вдохновилась, что взяла эту 
тему для первого занятия. Все при-
сутствующие на собрании мужчины 
выходили из аудитории, расправив 
плечи, с чувством собственного досто-
инства, с пониманием, кто они в этом 
мире.

И на следующий лекторий при-
шло столько родителей, что мы не 
смогли всех разместить в одной ауди-
тории. То есть люди поняли, что тут 
идет настоящий серьезный разговор 
о жизни, о воспитании.

Постепенно учителя подключа-
лись к проведению лектория. Прошу, 
например, учительницу подготовить 
выступление по книге Шишовой и 

Медведевой «Трудный ребенок» или 
«Трудные родители». Она приходит с 
нескрываемым изумлением от про-
читанного и просит дать почитать 
еще что-нибудь подобное. Так появи-
лась группа учителей, которые стали 
активно поддерживать и внедрять в 
свои предметы традиционные ценно-
сти и тоже выступать на лекториях. И 
посещение родительских собраний 
стало расти. У нас, кстати, мусульма-
не совершенно спокойно выбирали 
этот модуль православной культуры, 
и никого это не оскорбляло, напро-
тив, воспринимали с большим инте-
ресом.

- Как они это объясняют?
- Если мы живем в России, где 

исконная религия - Православие, мы 
должны это знать. А свою-то культуру 
знаем хорошо с детства. Мы все пере-
даем в семьях. Они же свои традиции 
чтят. Поэтому и не оскорбляются. Это 
же не значит, что они свою веру будут 
менять. А просто узнают культуру той 
страны, в которой живут.

- Даже наоборот, мне кажет-
ся, что для уважения России, 
русской власти мусульманам 
как раз важно знать и реально 
видеть сакральную, религиоз-
ную сторону русского обще-
ства, русской власти. Напри-
мер, мусульмане до революции 
глубоко чтили русского монар-
ха, не стесняясь, искренне про-
являли священные верноподдан-
нические чувства, преданность 
Царю как Помазаннику Божию. 

Думаю, что пониманию рус-
ской религиозности обязатель-
но нужно учиться, причем всем, 
это только укрепляет наше 
общество. 

- Да, мы эти темы тоже освещаем, 
ведь в современном обществе к Царю 
относятся по-разному. У нас, напри-
мер, есть урок «Пришла пора. Роди-
тельское благословение на брак». И 
мы берем в качестве примера супру-
жеских отношений Царскую семью. 
Старшеклассники искренне удивля-
лись, как будущий Царь мог добиться 
руки своей супруги вопреки воле 
родителей, как он смиренно ждал, 
когда его молитвы будут услышаны. 

- Какие вы еще берете приме-
ры?

- Еще мы рассказываем, как Алек-
сандр Сергеевич Пушкин ухаживал за 
своей будущей женой и просил руки 
Наталии Николаевны Гончаровой. 
Несмотря на то, что Пушкин был 
человеком влюбчивым, он ценил 
именно целомудрие, а влюбленность 
считал болезненной страстью. Мы 
говорим о различии состояния влю-

бленности и любви. И ребята начина-
ют задумываться. Если влюбленность 
- это болезнь, то как молодые люди в 
состоянии болезни могут принимать 
взвешенное решение о вступлении в 
брак, когда чувства затмевают весь 
мир? Мы учимся также на примере 
Татьяны Лариной из «Евгения Онеги-
на». Еще показываем отрывок из 
фильма «Женитьба Бальзаминова» 
Островского, где происходит диалог 
жениха и его очередной невесты:

- У тебя когда началась любовь ко 
мне?

- На той неделе, кажется, в чет-
верг.

И дети смеются, они видят всю 
нелепость, пошлость ситуации.

Конечно, преподавая такой пред-
мет, важно самим жить церковной 
жизнью. Если мы говорим о посте, а 
сами его не соблюдаем, ученики сразу 
теряют доверие к нам. Для юных сер-
дец весьма важен живой пример.

Ведь один из принципов духовно-
нравственного воспитания - это прин-
цип нравственного примера. Далеко не 
каждый учитель может признать свои 
ошибки перед детьми: «Да, я была 
неправа, я могу вспылить на уроке - 
мы, взрослые, тоже не всегда способны 
справиться со своими страстями». Но 
если ребенок видит, что процесс покая-
ния одинаково труден и для взрослых, 
и для детей, но всем доступен,  он пра-
вильно это воспринимает.

У нас все темы серьезные, жизнен-
но важные, мы учим детей соотносить 
с собой и своими возможностями соб-
ственные желания. 

Например, есть у нас такая тема, 
как выбор избранника.

Спрашиваешь, какого ты ждешь 
будущего супруга. Начинают перечис-
лять: красивый, умный, верный, 
щедрый и так далее.

Начинаю разговор о верности – 
можно ли за период знакомства 1-2 
года убедиться в верности? Потом 
спрашиваю: «Красота мужчине очень 
нужна»? Что входит в понятие муж-
ской красоты? Говорим о мужествен-
ности и женственности. 

Затем обращаюсь к девочкам: «А 
вы сами какие качества в себе несете? 
Чем  можете осчастливить своего 
избранника? Для того чтобы найти 
принца, надо быть принцессой, гото-
вить себя к этому. Вы сами обладаете 
качествами, которые хотите видеть в 
нем»? И подводим разговор к выводу 
о том, что подготовка к супружеской 
жизни – процесс трудный и главное - 
самому воспитать в себе ответствен-
ность за свою семью. 

- А как эта сфера деятельно-
сти в нашей губернии оценива-
ется педагогами других регио-
нов? Вы же встречаетесь на 
съездах, конференциях, Рожде-
ственских чтениях?

- В мае в Самаре проходила Все-
российская конференция «Наследни-
ки победителей», и все гости отмети-
ли практическую направленность 
нашей работы. То есть мы уже давно 
перешли на семинары, мастер-классы, 
открытые занятия, так как всем понят-
но, что духовно-нравственное воспи-
тание - это  главное направление 
работы учителя. Сейчас вопрос заклю-
чается в том, как это сделать. И то, что 
у нас уже появилось много опыта, все 
отметили: «Надо же, сколько у вас 
грамотных учителей, которые уже 
что-то делают». И лекторы, которые к 
нам приезжают, говорят, что нашу 
педагогическую аудиторию отличает 
умение задавать глубокие вопросы. Я 
думаю, что это говорится искренне. 

Работаем, как можем, вкладываем 
душу. 

Беседовала Ольга Щербак
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Этот день начинался припод-
нято и радостно. Нам, участ-
никам небольшого паломни-

чества, предстояла поездка по свя-
тым обителям и храмам Перес лав-
ля-Залесского и другим городам 
Ярославщины. Где, заботясь об 
укреплении Северо-Вос точ ных 
рубежей Руси и утверждая во всех 
ее пределах христианство, стояли 
неприступными твердынями и 
опорами православные монастыри 
и храмы.

Достоверно известно, что святой бла-
говерный князь-страстотерпец Борис, 
рожденный, как и брат его, Глеб, от 
матери-христианки, получив от отца в 
удел Ростов Великий, со всем возмож-
ным усердием распространял святую 
православную веру в своей отчине. Он 
вместе с епископом Илларионом обошел 
с Евангелием все ее селения. Вот из чьих 
святых рук приняли переславцы благо-
дать и животворящую силу слова Божия. 
Трудно найти источник веры более 
чистый и могучий.

…Сказочно-былинное и удивительно 
родное название древнего города ласкает 
слух православного человека. Услышишь 
его - и встанут перед глазами могучие 
белокаменные стены соборов и монасты-
рей; неширокие, но уютные зеленые 
улицы; засеребрится гладь Плещеева 
озера, и мерный благовест русской «ста-
рины глубокой» вытеснит из души сует-
ность мятущегося мира. Седая праведная 
древность глянет из уцелевших святых 
камней - и душа наполнится жаждой 
приникнуть к этому неиссякающему 
источнику святости и благочестия... «Как 
много в этом звуке для сердца русского 
слилось! Как много в нем отозвалось!» - 
так писал великий Пушкин о златогла-
вой Москве, но любой город Золотого 
кольца принимал их на свой счет. Пере-
славль был для нее «старшим» братом, 
добрым, щедрым, преданным. Потому-
то переславцы и чувствуют себя в какой-
то степени и москвичами и любят при 
случае похвастать перед жителями дру-
гих городов: «Переславль-городок - 
Москвы уголок». А в истории государства 
Российского было и такое время, когда 
Москва-городок весьма походила на уго-
лок Переславля и неприметным приго-
родом входила в его княжество. Случи-
лось и Переславлю столицей побыть, 
правда, недолго.

Принято считать, что Переславль-
Залесский основан шестым, младшим 
сыном Владимира Мономаха Георгием 
(Юрием) Долгоруким в 1152 году. Однако 
археологические данные свидетельству-
ют, что деятельный князь начал строи-
тельство города не на пустом месте, а 
укрепил и обустроил ранее существовав-
шее здесь (и не один век!) поселение или 
даже небольшой городок.

Здесь мы узнали, что монастырь стал 
известен благодаря подвигам переслав-
ского святого Никиты Столпника. Ники-
та до пострижения в монахи был княже-
ским сборщиком податей при Юрии Дол-
горуком и пользовался крайне дурной 
славой мздоимца и корыстолюбца до тех 
пор, пока не раскаялся и не ушел в мона-
стырь. По одним преданиям, раскаяться 
его заставило видение человеческой 
крови в котле с пищей в его доме, по дру-
гим – известия о княжеском гневе. По 
приходу к настоятелю Никитского мона-
стыря он получил наказ три дня каяться 
до принятия в монастырь и после постри-
жения носил, не снимая, вериги (желез-
ные цепи) и каменную шапку. Он был 
наделен даром врачевания и изгнания 
демонов; среди исцеленных им людей 
был Черниговский князь Михаил. В 
память об этом исцелении невдалеке от 
монастыря у дороги Москва-Ярославль 
стоит Черниговская часовня, построен-
ная в 1702 г. Погиб Никита Столпник 
либо от рук людей, позарившихся на его 
вериги, казавшиеся серебряными, либо 

во время народных вол-
нений, либо был убит 
посланцами князя. 
Мощи св. Никиты были 
обретены в XV веке.

В километре от 
Никитского монастыря 
есть святой источник 
преподобного Никиты, 
который, согласно пре-
данию, выкопал сам 
преподобный. Этот 
источник очень древ-
ний, но из века в век к 
нему тянутся люди, 
надеясь на Божию 
милость и помощь свя-
того Никиты, которую и 
получают по своей вере. 
Источник находится в 
ложбине, и к нему вниз 
ведут ступени. На нем 
устроены закрытые 
купальни и часовня, 
отдельно можно набрать 
святой воды в бутылки.

Помолившись вели-
кому святому, мы триж-
ды погрузились в про-
зрачную, кристально-
чистую и проникающую 
в каждую клетку орга-
низма студеную воду. Омыли наши брен-
ные тела в святой, благословленной пре-
подобным водице, поблагодарили Госпо-
да за эту возможность и направили свои 
стопы дальше.

Следующим пунктом нашего посе-
щения стал  Крест на вершине Алексан-
дровой горы. Там находился Алексан-
дров Борисо-Глебский монастырь, осно-
ванный самим Александром Невским в 
ХХIII веке. К сожалению, во времена 
Смуты он был сожжен дотла и больше не 
восстанавливался.

Но вот на пути от источника к Кресту 
нас подстерегло искушение, которое 
определенным образом сказалось на 
всей дальнейшей поездке. А было оно 
местом, куда стремится каждый из совре-
менных российских неоязычников. 
Здесь, у самой кромки воды Плещеева 
озера, лежит валун странной серо-синей 
окраски неопознанного состава. Легенда 
гласит, что сколько бы раз ни пытались 
его уничтожить, камень стремится вер-
нуться на свое место. Его-то и облюбова-
ли современные поклонники культа 
валунов и сил природы для своих сбо-
рищ и оргий.

Наше любопытство (заметим, что 
это слово означает любовь к пыткам) 
сыграло с автором этих строк злую 
шутку.

Дело в том, что тропа к подножию 
горы, где установлен крест, символизи-
рующий сегодня место главного храма 
древнего монастыря, лежит как раз 
мимо этого языческого истукана. А по 
дороге к горе наш поводырь рассказал 
несколько легенд об этом валуне, в том 
числе и ту, что он всегда (и зимой и 
летом) теплый, видимо, подогреваемый 
силой бесовской. И можно было бы 
пройти мимо спокойно и праведно, как 
делали это наши далекие предки, 
направляясь в монастырь. Но степень 
благочестия у них была не сравнима с 
нашей. Словом, проходя мимо камня, 
ваш покорный слуга коснулся его рукой. 
Да, действительно теплоту можно было 
ощутить среди холодной осенней погоды 
и пронизывающего до костей сильного 
северного ветра, который, надо заме-
тить, поднялся прямо у нас на глазах.

Потом мы посетили другие преду-
смотренные программой паломничества 
монастыри и храмы, много святынь. И 
душа радовалась этому торжеству Пра-
вославия. Но когда мы вернулись к месту 
своего пребывания, вернее, уже по доро-
ге домой, стало как-то не по себе. 

А после ужина навалился какой-то 
странный недуг. Конечно, можно объяс-
нить неожиданное появление удушья и 

невозможности глубоко вздохнуть тем, 
что после купания в источнике мы оказа-
лись на леденящем ветру, когда взбира-
лись на Александрову гору. Но что-то 
подсказывало, что болезнь имеет не толь-
ко физическое, но еще и духовное проис-
хождение. К ночи стало совсем плохо. 
Описать это состояние непросто. Если 
коротко, стало нечем дышать. Любой 
вздох сопровождался спазматическими 
движениями в груди и дыхательных 
путях и страшными приступами непро-
ходящего кашля.

В монастырской гостинице, куда нас 
поселили, начался нешуточный перепо-
лох. Наш сопровождающий, в прошлом 
- судовой врач - тоже недоумевал. Он 
перерыл всю свою аптечку, нашел 
какие-то снадобья, под его руководством 
мы заварили травяной сбор. Но ни 
отвар, ни таблетки, ни мази, которыми 
растирали грудь, не помогали дышать. 
Автор этих строк стал задыхаться. 
Лежать было еще хуже. Казалось, что на 
грудь навалилась какая-то тяжелая 
плита и не позволяла сделать обычный 
вдох-выдох. Приступы кашля только 
усиливались. Казалось, что еще немно-
го, и дыхание прекратится совсем.

Безсонная ночь, заполненная 
попытками найти удобное положение 
для улучшения дыхания, вполне могла 
внести коррективы в наши планы. Но 
какое-то внутреннее чутье подсказыва-
ло, что их надо реализовать, ведь болезнь 
была явно не соматического, а иного 
характера. Да и признаков простуды 
тоже не было.

Запланированная поездка в Толг-
ский монастырь давалась с большим тру-
дом. Душил кашель, болела от этого 
грудь. Женская древняя обитель встрети-
ла, как всегда, дружелюбно, приветливо. 
Монахиня Смарагда, которая проводила 
экскурсию, рассказала об истории и 
современной жизни обители. Однако 
самочувствие не улучшалось. Пришлось 
гостеприимным насельницам Толгского 
монастыря даже прибегнуть к помощи 
монастырского фельдшера, и болящему 
принесли ингалятор для астматиков. Но 
и он помог мало.

Исцеление наступило только после 
посещения Троице-Сергиевой Лавры и 
молитвы Преподобному. А для начала 
пришлось, тяжело дыша и останавлива-
ясь через каждые несколько метров, под-
ниматься в гору, чтобы попасть в мона-
стырь. Ближе наша машина подъехать не 
смогла. Потом было обычное целование 
мощей игумена земли Русской и слезная 
просьба к Преподобному об исцелении. 
Вскоре после этого все прошло.

А понял я суть происходящего гораз-
до позже. Просто святые земли Ярослав-
ской показали мне, нерадивому, что 
человек без Православия не может 
дышать, не способен быть полноцен-
ным. Как когда-то просветителю русско-
го народа князю Владимиру через вре-
менную потерю зрения было показано, 
что без света Православия человек слеп, 
так и автору этих строк дали понять: 
наша вера нужна русскому человеку, как 
воздух, без нее он начинает задыхаться и 
не может жить. А прикосновение к язы-
ческому идолу есть своеобразная 
«молитва», которая направлена против 
света Православия.

Этот случай вспомнился, когда в 
нашем обществе, а особенно молодеж-
ной среде заговорили о язычестве и нео-
языческих идеях. А СМИ старательно 
стали культивировать положительное 
отношение к этой слепой вере, призна-
вая за ней право на существование и тре-
буя уважительного отношения, и под 
этой оберткой пропихивая в массы неоя-
зыческие идеалы.  

В последнее время искусственно соз-
дается миф, который утверждает, что 
язычество – коренная религия русского 
народа. Но это не так. Уже в 860 году 
русские корабли осадили Константино-
поль, и после этого наши предки крести-
лись. И Рюрик на тот момент был уже 
крещен, хотя и не был хорошим христи-
анином. У Олега и Игоря языческая 
часть дружины клялась на оружии, а 
христиане клялись в церкви. Еще до 
Владимира был языческо-христианский 
дуализм. Потом Владимир крестился в 
Херсонесе. Русские стали христианами 
по Духу.

“...Русская Отеческая Вера, называе-
мая огульно язычеством и многобожи-
ем, ...на самом деле является ведийским 
монотеизмом”, — полагает переводчик 
“Велесовой книги” Николай Слатин.

“Наши предки (древние славяне) 
ведали, что Бог Един. Называли его 
по-разному. Подчиненные Ему боги 
были его силами, носившими различ-
ные имена”, — считает антихристиан-
ский публицист Игорь Синявин.

Сегодня неоязычество проявляется 
в том, что идет подмена религиозного 
сознания, когда живое восприятие Бога 
заменяют конструкциями. Это есть у 
мусульман, у буддистов, у христиан 
неправославного исповедания. У совре-
менных людей – фэнтезийное мировоз-
зрение, когда уже почти нет границы 
между человеком и вымышленным 
миром. По мнению московского этно-
графа Виктора Шнирельмана, неоязы-
чество – это “общенациональная рели-
гия, искусственно создаваемая город-
ской интеллигенцией из фрагментов 
древних локальных верований и обря-
дов с целью “возрождения националь-
ной духовности”. Фактически же речь 
идет не о возрождении, а о конструиро-
вании идеологической основы для 
новой социально-политической общно-
сти. 

Следует сказать, что главная опас-
ность от неоязычества - это распад рус-
ских на отдельные «племена», локаль-
ные общности. Зачатки этого мы уже 
видим в неоязыческих самоназваниях. 
Их достаточно много. Также есть целый 
ряд неоязыческих сепаратистских дви-
жений, радеющих за распад России на 
удельные «Руси». Немаловажным явля-
ется и отсутствие у многих неоязычни-
ков восприятия реальной России, как 
своей родины. Родина для них – Русь, та, 
далекая, языческая. Все, что было после, 
уже немного чужое, за которое и 
умирать-то не очень хочется. Очевидно, 
что перед лицом возможной внешней 
угрозы такие настроения для нас абсо-
лютно не выгодны, если не сказать, 
самоубийственны.

Следует сказать, что устоявшимися в 
неоязычестве являются лишь опреде-
ленные общие символы и нелюбовь к 
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Православию. Во всем остальном, что 
называется, разброд и шатания. Может 
даже доходить до того, что и в богов-то 
своих не верят, а считают их лишь кра-
сивой метафорой.

В чем же причина распространения 
этого явления? Все дело в том, что в 
нашем обществе существуют устойчи-
вые негативные стереотипы о русском 
человеке, русской истории и культуре. 
Отчасти они были сформированы при 
Советском Союзе, где все предшествую-
щее принижалось ради пущего величия 
коммунизма. Отчасти они являются 
эхом западной пропаганды времен 
холодной войны, хлынувшей к нам с 
перестройкой (тут любопытно совпаде-
ние, что первая неоязыческая организа-
ция «союз волхвов» у нас появилась в 
1986-м году, как раз в перестройку). Это 
все породило некое униженное русское 
самосознание, выражаемое во фразе 
«стыдно быть русским». Русские – пья-
ницы, русские – лентяи, русские ничего 
не умеют, и вообще все, что связано с 
Россией – плохо и ужасно.

И неоязычество тут стало неким 
ответом на данное положение дел. 
Никто ж не хочет быть вечным «пьяни-
цей, лентяем, неумехой». Как быть? 
Эврика, надо перестать быть русским! А 
так как в нашем обществе существует 
еще один устойчивый стереотип «рус-
ский - значит, православный», то и пра-
вославным надо тоже перестать быть. 
Вот и появилось «не русское» неоязыче-
ство.

Почему «не русское»? Да потому, 
что русскими-то себя они практически 
не называют, они славяне, славяно-
арии, х’арийцы и д’арийцы, кривичи и 
меряне, на худой конец, русичи. Т. е. 
годится любое другое слово, лишь бы 
русским себя не называть. В ход идут 
вымышленные самоназвания, типа 
х’арийцев и д’арийцев; названия, тысячу 
лет как ассимилированных и исчезнув-
ших племен, типа кривичей и мерян; 
либо ложные самоназвания, типа сла-
вян и русичей, которые никогда не были 
самоназванием русского народа. Славя-
не – это языковая группа народов, хор-
ваты тоже славяне, но они не русские. А 
слово русичи встречается лишь в одном 
средневековом авторском тексте.

Так что сценарий затухания интере-
са к неоязычеству вероятен. Все в наших 
руках. Если мы сможем переломить 
негативные стереотипы, если называть-
ся русским снова станет почетно, а рус-
ской, реальной русской историей и Рос-
сией начнут гордиться, а не стыдливо 
отводить глаза, то и весь этот поток нео-
языческих фальсификаций перестанет 
быть кому-то нужен. Реальная русская 
тысячелетняя история богаче и красивее 
всех самых сахарных сказок о языческой 
Руси.

Следует сказать, что славянское нео-
язычество настолько поражает своей 
ненавистью к русской православной 
культуре, русской истории, современной 
науке, а часто и просто к здравому смыс-
лу, что обычный человек отказывается 
верить в отечественное происхождение 
этой квазирелигии. Так появляются раз-
личные теории возникновения «родно-
верия», подогреваемые совершенно 
реальными фактами. Известно, напри-
мер, что самые первые неоязыческие 
«волхвы» и «пророки» (украинцы В. 
Шаян и Л. Силенко) начинали свою про-
поведь славянского неопаганизма не на 
исконных славянских землях, а в Вели-
кобритании, Канаде и США. В свою оче-
редь некоторые «славянские жрецы» (А. 
Хиневич, Н. Левашов) конца ХХ века 
начинали неоязыческую проповедь в 
России только после возвращения из 
США и Израиля. Некоторые делают из 
этого вывод, что «родноверие» — проект 
западных спецслужб. Другие полагают, 
что «родноверие» — еврейский проект 
израильских спецслужб. Если учиты-
вать, что ряд неоязыческих «волхвов» 

имеет неславянскую внешность и не 
брезгует заимствованиями из каббалы и 
иудаизма для своей псевдорелигии, 
такая идея кажется вполне убедитель-
ной. Тем не менее, учитывая все доступ-
ные на сегодня факты, приходится при-
знать, что «родноверие» все же появи-
лось на Руси. Однако не в древней Руси, 
как наивно верят сами неоязычники! 
«Родноверие» пришло вовсе не из глу-
бины столетий, оно имеет определен-
ную и свежую прописку: XX век, СССР. 

Отсюда простой вывод: ни языче-
ство, ни его современный вариант с при-
ставкой нео не имеют ничего общего с 
исконно русским цивилизационным 
мировоззрением, когда разрозненные 
племена превратились в единое государ-
ство. 

И наша рекомендация: хочешь 
услышать язык, на котором молились 
твои предки 1000 лет назад? Зайди в 
любой православный храм и послушай. 
Церковно-славянский сохранился до 
наших дней, как язык живой молитвы. 
То же и с колокольным звоном, который 
звучал над древнерусскими городами, 
звучит он и поныне. Хочешь живого уча-
стия? Пожалуйста, участвуй в ежегод-
ном крестном ходе в село Ташла к чудот-
ворной иконе «Избавительница от бед». 
У него та же цель и тот же путь, что были 
у крестоходцев сотни лет назад.

Да и праздники в Церкви все те же, 
что и у наших далеких предков. Все это 
по-прежнему живет в Православии и 
никуда не собирается уходить.

Православие – носитель традиций 
русского народа.

И еще один момент. Мы видим, что 
«Правый сектор» на Украине – это орга-
низация, тяготеющая к неоязычеству. 
Это общая правая тенденция, универ-
сальная для всей Европы. Неоязычники 
считают, что христианство – религия 
слабых. Поэтому неоязычество вовсе не 
явление культуры (ряженые в кушаки и 
шаровары мужчины и женщины в сара-
фанах), сегодня оно представляет реаль-
ную опасность. Мы видели экстремиста, 
который на Сахалине ворвался в право-
славный храм и убил монахиню и чело-
века, ее заслонившего. Этот радикал 
был мотивирован неоязычеством. 

Вот еще один пример. Неоязыческая 
группа “Русская правда” является рас-
пространителем русского перевода 
книги “Моя борьба” Адольфа Гитлера, а 
также издателем и распространителем 
русского перевода сочиненной Главным 
управлением СС брошюры “Расовая 
гигиена в национал-социа лис тичес кой 
Германии”, издателем и распространи-
телем антисемитской брошюры “Прото-
колы сионских мудрецов” и других, 
порочащих символы Православия изда-
ний (“Русская Правда”, №20, 2000; раз-
дел “Книги-почтой”). По факту издания 
и распространения “Протоколов Сион-
ских мудрецов” в 1999 году на Аратова 
заводилось уголовное дело по ст. 282 УК 
(возбуждение национальной вражды); в 
2001 году дело закрыто по амнистии.

На самом деле националистическое 
мировоззрение возможно только в хри-
стианстве, когда мы осознаем себя бра-
тьями с теми, кто живет далеко от нас за 
тысячи километров и не состоит с нами 
в прямом кровном родстве. Это дано 
только в Православии. В неоязычество 
люди уходят потому, что ими движет дух 
амбициозности и гордыни, который они 
не могут удовлетворить в Церкви.

В Евангелии сказано: «…оставьте их: 
они — слепые вожди слепых; а если сле-
пой ведет слепого, то оба упадут в яму». 
(Матф. 15,14). Точнее о неоязычниках, 
их проповедниках и апологетах и не ска-
жешь. Прозреть человек может только в 
православной вере. Надо помнить, что 
наша задача – просвещение через исти-
ну. А истина для нас – Христос.

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты», член 

Союза журналистов России 

Уже ясно, что вертолетоносцы 
«Мистраль» не будут поставле-
ны в Россию. Главный вопрос 

сейчас – определение суммы выплат 
за расторжение контракта. Москва 
и Париж также сейчас размышляют 
на тему проигрышей и выигрышей 
в результате сложившейся ситуа-
ции по кораблям. Об этом рассказы-
вает директор Центра стратегиче-
ской конъюнктуры Иван Павлович 
Коновалов. 

– Иван Павлович, по поводу 
«Мистралей» французы мучи лись-
мучились, потом сказали: ладно, 
отдадим деньги, что-то на кора-
блях демонтируем и потом легко 
их продадим – уже стоит очередь 
из желающих. Нам надо радовать-
ся или, наоборот, огорчаться по 
этому поводу?

– Все-таки радоваться. Не потому, что 
возвращают деньги, хотя и это тоже 
неплохо, а в том смысле, что мы не ссо-
римся с французами окончательно, оста-
емся при своих, да еще получаем немнож-
ко сверху – несколько сотен миллионов 
евро. Правда, мы тоже потратились на 
разработку корабельного вертолета К-52, 
но это уже другой вопрос. Скорее всего, он 
нам еще пригодится.

– Но сейчас во Франции гово-
рят, что сумма еще будет коррек-
тироваться.

– Я думаю, что в итоге она составит 
примерно миллиард сто миллионов, 
может быть, чуть меньше или, наоборот, 
чуть больше. Ведь восемьдесят миллио-
нов евро за корпуса, которые делались у 
нас в Петербурге, французская сторона, 
как оказалось, уже перечислила. Вот вам 
уже корректировка.

Главное, чему стоит порадоваться, так 
это тому, что «Мистрали» до нас не доплы-
вут. Эти корабли не были так уж нужны 
нашему ВМФ, задачи, которые они долж-
ны были выполнять, были совершенно не 
ясны отечественным флотоводцам.

Что такое «Мистраль» вообще? Мы у 
себя его из деликатности называли «уни-
версальным десантным кораблем». А во 
Франции его именуют «кораблем проек-
ции силы», другими словами, это корабль, 
предназначенный для проведения воен-
ных операций вдали от родных берегов.

Для Франции эта задача актуальна, у 
страны осталась огромная зона влияния в 
Африке, ее бывшие колонии. Француз-
ские вооруженные части оказываются в 
тамошних краях с завидной регулярно-
стью. А нам-то они зачем?

– У самих французов сейчас, 
если не ошибаюсь, уже есть три 
таких корабля?

– Три, и больше им не надо. Эти два 
«безхозных» пока корабля в состав 
военно-морских сил Франции приняты не 
будут. Во-первых, они не нужны самому 
флоту, ведь если он примет их на свой 
баланс, тогда придется урезать другие ста-
тьи расходов – не покупать, к примеру, 
новые фрегаты, иную современную техни-
ку. У Франции уже имеется большой авиа-
носец, есть три вертолетоносца. Куда еще 
больше?

– Кто же их тогда купит? Пре-
зидент Олланд сказал, что за ними 
уже образовалась чуть ли не оче-
редь.

– Президент лукавит. Какая очередь? 
На рынке подобных кораблей существует 
серьезная конкуренция, ведь кроме фран-
цузов их строят испанцы, Южная Корея, 
Нидерланды. Рынок, в общем-то, забит. 
Россия, пойдя на заключение сделки по 
«Мистралям», преследовала прежде всего 
политические цели.

Во-первых, Москва демонстрировала 
миру, что готова на масштабное военно-
техническое сотрудничество, на заключе-
ние многомиллиардных контрактов со 
странами НАТО. Во-вторых, тогдашний 
президент Франции Саркози позициони-

ровал себя как большой друг России, к 
тому же он содействовал установлению 
мира на Кавказе в 2008 году: во многом 
благодаря ему Россия вышла из конфлик-
та с Грузией без политических потерь.

Кроме того, был еще третий фактор – 
внутриэкономический. Если помните, 
закупались тогда не только «Мистрали», 
но и итальянские бронемашины «Ивеко», 
и израильские безпилотники. «Мистра-
ли» и бронемашины остались в прошлом, 
а безпилотники теперь делают по лицен-
зии на Урале.

Все говорили, что это было самодур-
ство тогдашнего министра обороны Сер-
дюкова, а на деле являлось частью боль-
шой политико-экономической «игры». 
Необходимо было как следует «встрях-
нуть» российский ВПК, который к тому 
времени улегся «почивать на лаврах» и 
проповедовал принцип: «что сделаем, то 
и берите, другого все равно не будет».

И это сыграло позитивную роль. Смо-
трите, как за последние годы «рванула» 
вперед безпилотная авиация – десятиле-
тиями ничего не могли толком освоить, а 
тут что ни месяц, то получите новинку.

Если рассуждать с военной точки зре-
ния, «Мистрали» нам особо и не были 
нужны, поскольку геополитические инте-
ресы России в основном сосредоточены на 
постсоветском пространстве, то есть в 
основном на суше. Поэтому «Мистрали» 
хотели направить на Тихий океан, чтобы 
использовать, например, при негативном 
развитии ситуации вокруг Курил. Но это, 
сами понимаете, сценарий очень уж гипо-
тетический.

Или, допустим, для проведения 
каких-нибудь гуманитарных миссий, 
например, в Малайзии или Индонезии. 
Вот и все. А так-то, по большому счету, что 
с этими кораблями нам было делать?

Так что в истории с «Мистралями» 
Россия осталась в выигрыше. А вот для 
Франции это проигрыш, и имиджевые 
потери страна будет нести еще долго. Тор-
говля оружием очень деликатный бизнес, 
крайне чувствительный к политическим 
метаморфозам. Если поставщик отказы-
вается от исполнения своих обязательств, 
даже не важно, по каким причинам, это 
вызывает у потенциальных покупателей 
очень серьезные опасения, и они вряд ли 
захотят иметь дело с таким партнером. 
Что же касается стран, которые в состоя-
нии приобрести эти корабли…

– Украина, например, выразила 
интерес…

– Это звучит, конечно, анекдотично. В 
идеале это мог бы сделать Китай. Но тут 
возникает проблема – страна с 1989 года, 
после событий на площади Тяньаньмэнь, 
находится под действием санкций, кото-
рые предполагают мораторий на любые 
поставки в эту страну вооружений и воен-
ной техники.

У французов, конечно, есть возмож-
ность попробовать договориться с Инди-
ей, но думаю, это потребует от них серьез-
ного снижения цены. Заинтересованность 
проявили канадцы, но какие они покупа-
тели, всем известно: они готовы биться за 
каждый доллар. В общем, возможным 
покупателем может быть или Индия, или, 
на худой конец, Вьетнам. И те, и другие 
нас, как «первого заказчика», вполне 
устраивают: свой финансовый вопрос Рос-
сия и Франция разрешили к взаимному 
удовлетворению сторон, Россия этим 
вполне удовлетворена.

- Стало быть, и наш стратеги-
ческий партнер Индия не будет 
«держать в уме» российскую пози-
цию, если ей вдруг придется 
решать, покупать или не поку-
пать эти злополучные «Мистра-
ли»? 

- С российской стороны уже точно не 
будет никаких возражений.

Беседовала Инна Новикова
Pravda.Ru

Аналитика

ЯЗЫЧНИКИ «МИСТРАЛИ» УПЛЫЛИ, 
И СЛАВА БОГУ 



10

Великий старец Иосиф Иси-
хаст (1897-1959) канонизи-
рован как местночтимый 

святой на Афоне. Блаженная 
кончина старца последовала 
15/28 августа 1959 года. Светлый 
образ этого подвижника раскры-
вается в воспоминаниях его уче-
ников, которые сами уже стали 
старцами, а также в его духов-
ных наставлениях и советах.

ВОСПОМИНАНИЯ УЧЕНИКОВ СТАРЦА 
ИОСИФА ИСИХАСТА

Архимандрит Ефрем Филофей-
ский рассказывал о том, как он 19-лет-
ним юношей приехал на Святую Гору 
и стал послушником великого старца 
Иосифа Исихаста:

«На закате мы наконец причали-
ли к пристани святой Анны. Мертвая 
тишина, нет ни одного человека. Ста-
рец (Иосиф Исихаст) не знал, что я 
должен приплыть. Тогда там не было 
телефонов, чтобы сообщить об этом. 
Вдруг вижу, как один батюшка с тор-
бочкой и палочкой спускается вниз. 
Это был отец Арсений (духовный брат 
и сотаинник старца Иосифа). Как 
только я его увидел, так подбежал, 
положил земной поклон и благого-
вейно поцеловал его руку. «Благосло-
вите, батюшка». - «Не ты ли Яннакис 
из Волоса?» - «Да, старче. Но откуда 
вы меня знаете?» - «Старец Иосиф 
знает это от честного Предтечи. Он 
ему явился сегодня ночью и сказал: 
«Я тебе привел одну овечку. Помести 
ее в свою ограду»».

Отец Ефрем вспоминал о старце 
Иосифе Исихасте: «Это был невысо-
кий человек, не полный и не худой, с 
большими мирными голубыми глаза-
ми. Его некогда каштановые волосы 
стали седыми, ведь ему тогда было 
уже 50 лет. Несмотря на то, что он не 
пользовался расческой, не стриг ног-
тей, его присутствие источало некую 
благодать, нечто величественное и 
славное, как если бы это был царь. 
Поскольку он никогда не мылся, неко-
торые посетители ожидали дурного 
запаха и удивлялись, что от него, 
напротив, исходило тонкое благоуха-
ние. Это было чем-то сверхъестествен-
ным, поскольку он всегда много тру-
дился и сильно потел...

Внешность его была очень благо-
образной. Стоило только его увидеть, 
как сразу успокаивались нервы. 
Каким он был снаружи, таким был и 
внутри. Лицо его было приятным, 
очень приятным. И в церкви он про-
износил «Господи, помилуй!» слад-
козвучно. А как он читал Апостол! 
Чудо! У него был очень красивый 
голос. И если мы фальшивили в пении 
на литургии, он нам задавал тон. Он 
его не терял. Когда время от времени 
он нас звал, чтобы собрать или ска-
зать что-нибудь, я думал про себя: 
«Неужели этот голос когда-нибудь 
умолкнет?»...

У каливы Старца я сидел и тянул 
четочку, а он мне рассказывал о 
молитве, об отцах, за которыми уха-
живал, когда они состарились. И в 
этом месте, у его каливы, мир благоу-
хал, как лилия и роза, хотя вокруг 
была одна сушь и ничего не росло, 
кроме низкого каменного дуба. 
Однажды я стал нюхать воздух, и Ста-
рец меня спросил: «Что это ты дела-
ешь?» - «Старче, пахнет лилиями и 
розами». - «Вот балда! Подойди 
поближе, к двери». Я подошел к двери 
в келлию Старца и вдохнул аромат. Я 
вошел: вся келлия благоухала так, что 
даже моя борода и одежда стали исто-
чать аромат. Старец мне сказал: «Это 
от молитвы. Разве ты не понимаешь? 
Благоухание - это имя Христово». 
Должно быть, он много молился той 
ночью. От Иисусовой молитвы благо-

ухает не только человек, но и место, 
где он стоит. Я чувствовал, как аромат 
его молитвы орошал все, что его окру-
жало, воздействуя не только на наши 
внутренние, но и на внешние чувства. 
Часто и отец Харалампий, когда захо-
дил в келлию Старца во время их ноч-
ных встреч, ощущал благоухание».

Отец Ефрем вспоминал еще о том, 
как готовил еду старец Иосиф Иси-
хаст: «Когда он готовил, из глаз его 
все время текли слезы. И так как он 
непрестанно творил Иисусову молит-
ву, благодать имени Божия освящала 
то, что он готовил, и делала эту еду 
очень вкусной... Там, где совершается 
дело Божие, еда и вода становятся 
сладкими, как мед. Однажды я спро-
сил Старца: «Как это происходит? 
Почему так бывает?» - «Это от Бога, 
от Иисусовой молитвы. Совершается 
молитва - и благословляется еда»».

Перед смертью старец Иосиф Иси-
хаст сказал о своих учениках: «Видишь 
этих монашков? Они покорят Святую 
Гору!» Отец Ефрем говорил по этому 
поводу: «Так и случилось. Община 
отца Иосифа Младшего восстановила 
монастырь Ватопед, отец Харалампий 
стал игуменом в монастыре святого 
Дионисия, я - в монастыре Филофей, а 
мои духовные чада возродили мона-
стыри Ксиропотам, Каракал и Конста-
монит. А отец Ефрем Катунакский 
особенно полюбил монастырь Симо-
нопетра и очень помог этой обители. 
Старец предвидел наше будущее».

Старец Арсений Пещерник и Иси-
хаст, неразлучный сподвижник и 
сотаинник великого старца Иосифа 
Исихаста, вспоминал:

«Вообще, когда послушник имеет 
веру в благословение старца, то может 
свернуть горы. Часто, взяв груз, пре-
вышавший мои силы, я падал на коле-
ни. Но когда я крестился и призывал 
благословение старца Иосифа, груз 
начинал уменьшать свой вес, меня 
как будто кто-то подталкивал, и я 
взлетал птичкой, непрестанно творя 
молитву».

По свидетельству отца Арсения, у 
старца Иосифа была необыкновенно 
сильная молитва. О силе его молитв 
ходили легенды. Старец Арсений рас-
сказывал, что, когда однажды они 
получили скисшую фасоль, Старец 
«сотворил теплую молитву со слеза-
ми» и на следующий день эту фасоль 
дал всем, кто подвизался рядом с ним, 
они по послушанию ее ели, и она 
казалась им сладкой, как сахар.

В другой раз старец Иосиф пожа-
лел отца Арсения, который в жаркий 
день издалека носил воду, так как 
рядом у них не было никакого источ-
ника воды. Старец стал молиться 
Божией Матери: «Прошу Тебя, моя 
Богородице, дай немного воды, пото-
му что отцу Арсению очень трудно». 

Внезапно скала покрылась каплями 
воды. Когда подвижники подставили 
таз и собрали воду, ее оказалось доста-
точное количество.

Отец Арсений вспоминал об одном 
чудесном случае заботы Пресвятой 
Богородицы о них, когда они со стар-
цем Иосифом Исихастом, уставшие и 
изможденные, в зимний холод, с тру-
дом добрались до храма: «Войдя в 
храм, мы почувствовали благоухание 
двух свежих яблок, прикрепленных к 
Ее иконе. Старец был посмелее, гово-
рит мне: «Отец Арсений, эти яблоки 
мы съедим и протянем четку за того, 
кто принес их в дар. Он оставил их для 
нас, потому что мы в нужде». Они 
были настолько сладкими, что мы 
говорили, что они похожи на райские 
яблоки. Как только мы их съели, 
открылся наш ум, и мы посмотрели 
друг на друга. «Какой нынче месяц, 
отец Арсений?» А был где-то конец 
февраля. «Откуда в это время года 
взялись такие свежие яблоки?» Мы 
тотчас пали ниц пред иконой и со сле-
зами благодарили Божию Матерь за 
этот небесный дар, в котором прояви-
лась Ее нежная материнская любовь. 
В те времена не существовало даже 
холодильников, поэтому нет никаких 
сомнений в том, что это было небес-
ным даром Богородицы».

Иеросхимонах Ефрем Катунак-
ский свидетельствовал:

«Я не мог насытиться благодатью, 
которую давал старец Иосиф Исихаст.  

Множество раз в церкви, в алтаре, 
я чувствовал присутствие Бога. Он 
извещает тебя. Многократно у старца 
Иосифа я не знал: я ли служу или Ста-
рец? Вся церковь была погружена в 
некую духовную сладость, как в мед: 
Старец служил, а я ощущал присут-
ствие благодати...

Признаюсь, что ни одного челове-
ка я так не любил и не боялся, как 
этого Старца, который стал и остался 
для меня на всю мою жизнь предме-
том подражания и при жизни его, и 

после его смерти. Он стал моим спаса-
тельным кругом, и одна лишь память 
о нем ограждала меня от ошибок и 
подвигала к дальнейшему продвиже-
нию на протяжении всей моей 
жизни...

Он видел во мне всего меня. С под-
робностью он изъяснил мне все, что 
случится со мной до конца моей 
жизни. Теперь, когда я вижу, как это 
сбывается, я понимаю, что значит 
человек Божий, что значит святой...

В сем суетном мире дети наследу-
ют родительское имущество в равных 
долях, которые зависят от количества 
детей. В духовном бывает иначе. Ты 
получишь духовную силу соразмерно 
твоей вере старцу и послушанию ему. 

Так было и со старцем Иосифом Иси-
хастом. Он беседовал с нами. Он гово-
рил нам на своем уровне. А мы пони-
мали на своем. Сколько у нас было 
силы, столько мы и понимали. Боль-
ше того мы не постигли».

Когда иноки монашеского брат-
ства спрашивали старца Ефрема о 
сверхъестественных извещениях, 
которые он получал по благодати 
Божией, он отвечал так: «Действи-
тельно, свойства благодати превыша-
ют естество, но я получил это от стар-
ца Иосифа».

УЛЫБАЯСЬ, СТАРЕЦ СКАЗАЛ: «СЕГОДНЯ 
НОЧЬЮ Я ОТПРАВЛЮ ТЕБЕ НЕБОЛЬШУЮ 
ПОСЫЛОЧКУ...»

Схимонах Иосиф Ватопедский 
рассказывал: «Однажды днем, после 
обеда, когда я положил перед Стар-
цем поклон, собираясь, как обычно, 
уйти в свою келлию, он сжал мне руку 
и, улыбаясь, сказал: «Сегодня ночью я 
отправлю тебе небольшую посылочку. 
Смотри не потеряй ее». Я не понял, 
что он имел в виду, и удалился. После 
отдыха я, как всегда, приступил к бде-
нию и собрался начать молитву, удер-
живая, насколько возможно, ум 
согласно совету Старца. Я не знаю, с 
чего начал, но помню, что стоило мне 
приступить к молитве и произнести 
несколько раз имя Христово, как серд-
це мое исполнилось любви к Богу. 
Внезапно она умножилась настолько, 
что я уже не молился, но изумлялся и 
поражался преизбытку этой любви. Я 
хотел обнять и расцеловать всех 
людей и всю тварь, но в то же время 
испытывал такое смирение, что чув-
ствовал себя низшим из всех созда-
ний... И в ту минуту я ясно почувство-
вал, что это благодать Святого Духа и 
это Царствие Небесное, о котором 
Господь наш говорит, что оно нахо-
дится внутри нас (см.: Лк. 17, 21), и 
повторял: «Пусть так будет всегда, 
Господи, и больше мне ничего не 
надо». Это продолжалось достаточно 

долго, а потом я мало-помалу вернул-
ся к прежнему состоянию. Придя в 
себя, я с нетерпением ждал нужного 
времени, чтобы пойти к Старцу и 
спросить его, что это было за явление 
и как оно произошло.

Было приблизительно 20 августа, 
полнолуние, когда я бегом прибежал 
к Старцу и нашел его вне келлии, про-
гуливающимся по своему небольшо-
му дворику. Едва увидев меня, он 
за улыбался и, прежде чем я положил 
поклон, сказал: «Видишь, как сладок 
Христос? Теперь ты узнал на деле, 
каково то, о чем ты настойчиво про-
сил? Так потрудись, чтобы сделать эту 
благодать своею и чтобы ее не похити-
ло у тебя небрежение».

УЗНАВАЙ ИСТИННОСТЬ
Свет Православия

Афонские старцы Ефрем Катунакский и Ефрем Филофейский

Старец Иосиф Исихаст
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СЛОВ ИЗ ОБРАЗА ЖИЗНИ
Когда духовный человек чувствует 

потребность какой-либо души, чье 
состояние открыто ему, и говорит: 
«Иди молись - и получишь то, что я 
тебе пошлю и что тебе необходимо», 
когда он знает, что именно посылает и 
принят ли этот дар, - такое превосхо-
дит границы естественного и принад-
лежит к явлениям «превыше есте-
ства».

Отец Иосиф Ватопедский свиде-
тельствовал: «Мы, живя рядом со 
Старцем, никогда не могли постичь 
всю высоту, глубину и широту его 
мыслей, хотя он умалял сам себя, 
чтобы казаться таким же, как и мы, и 
почти достигал в своем смирении 
того, чтобы казаться еще меньше нас. 
Он тогда лишь открывал свою высо-
кую духовность, когда в нашем пове-
дении проявлялось что-то от эгоизма 
или нерадения. Тоном, не допускаю-
щим возражения, Старец сначала ука-
зывал нам на опасность, которую 
несет наша невнимательность, а затем 
с математической точностью опреде-
лял наше внутреннее состояние и 
называл ту причину или страсть, кото-
рая нас привела к ошибке...

В период моей жизни с нашим 
приснопамятным Старцем я допустил 
некую погрешность по неведению, и 
он наложил на меня епитимию - прой-
ти пешком утомительный и длинный 
путь. Когда я его спросил, какова цель 
этой епитимии, он с печалью ответил 
мне: «Вместе с покаянием необходи-
мо понести и деятельное злострада-
ние, для того чтобы загладить вину, 
иначе на нас обрушится по Промыслу 
Божию невольное наказание, и, воз-
можно, оно будет гораздо тяжелее и 
больнее, поэтому мы предотвращаем 
его вольным удвоенным покаянием, и 
так устанавливается равновесие.

Старец всегда раскрывал нам до 
тонкостей смысл духовного закона и 
так называемого воздаяния, посред-
ством которых осуществляется правда 
Божия по Его безпредельному челове-

колюбию. Взаимосвязь и переплете-
ние событий убеждают нас, что нет 
ничего случайного в нашей жизни, и 
значит, все ежедневные искушения 
происходят по Божественному домо-
строительству, чтобы нам причинить 
злострадание, которое дает возмож-
ность деятельно доказать свое покая-
ние».

НАСТАВЛЕНИЯ И СОВЕТЫ 
СТАРЦА ИОСИФА ИСИХАСТА

БОГ ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЛИЧНОСТЬ
«Бог не просто какая-то формаль-

ность, Он прежде всего Личность, 
говори с Ним, полюби Его!»

«Если ты молишься и хочешь, 
чтобы твоя маленькая молитва была 

услышана, тогда знай, что и твои 
маленькие согрешения записывают-
ся, и они искажают твое маленькое 
добро».

«Если ты говоришь, что твое 
согрешение маленькое - ничего 
страшного, - тогда и твоя маленькая 
молитва не доходит до Бога - ничего 
страшного».

«Имей любовь ко всем и смотри, 
чтобы не огорчил чем-нибудь и не 
навредил кому, ибо во время молитвы 
встанет препятствием скорбь твоего 
брата».

«Во всех же молитвах ум пусть 
следит и понимает то, о чем ты 
молишься и что ты говоришь. Ибо 
если ты не понимаешь, что говоришь, 
то как вы договоритесь с Богом, чтобы 
Он тебе даровал то, о чем ты про-
сишь?»

«У всякого молящегося и не каю-
щегося либо молитва прекратится, 
либо он, молясь, впадет в прелесть».

УЗНАВАЙ ИСТИННОСТЬ СЛОВ ИЗ ОБРАЗА 
ЖИЗНИ

«Правда - вещь дорогая, и не у 
каждого в словах ее найдешь. Каждый 
человек как живет, так и говорит. 
Узнавай истинность слов из образа 
жизни».

КОЛОКОЛЬЧИК ПРАВЕДНОСТИ

«У праведности нет колокольчика, 
чтоб, позвонив в него, узнать о ней. 
Колокольчик праведности - это тер-
пимость, долготерпение, выдержка. 
Все это - yкpашения монаха и всякого 
христианина».

«Подчини свои страсти и уви-
дишь, как многие благоговейно будут 
относиться не только к твоим словам, 
но и к движению твоих глаз».

БЛАГОДАТЬ БОЖИЯ

«Не считай себя человеком, если 
не получил благодати. И без благода-
ти напрасно мы, люди, родились в 
мир».

«Благодать Божия зависит не от 
лет, а от образа жизни и милости 
Господней».

«Сразу, как только воистину пока-
ется человек, приближается к нему 
благодать и ревностью увеличивается. 
Опыт же требует многолетнего подви-
га».

«Благодать бывает всегда совер-
шенно мирной, смиренной, безмолв-
ной, очистительной, просвещающей, 
радостотворной и лишенной всякого 
мечтания. Нет места никакому сомне-
нию в благословенный миг прише-
ствия благодати в том, что это поисти-
не Божественная благодать, ибо она 
не вызывает у принимающего ее 
никакого страха или недоверия».

«Если благодать Божия не просве-
тит человека, сколько бы ты не сказал 
слов, не будет пользы... Но если тут же 
вместе со словами действует благо-
дать, тогда в ту же секунду происходит 
изменение в соответствии со стремле-
нием человека. С этого момента изме-
няется его жизнь. Но это случается с 
тем, кто не испортил свой слух и не 
ожесточил свою совесть».

БЛАГОДАТИ СОПУТСТВУЕТ МИР 
ДУШЕВНЫЙ, А ПРЕЛЕСТИ - 
БЕЗПОКОЙСТВО

«Мы знаем, что вкyсивший вина и 
испытавший сладость его, если дадут 
ему yксyс, тотчас же распознает его и 
отвращается. То же pазyмей и о Боже-
ственной благодати: кто познал и вку-
сил ее плода, так что благодатию про-
свещены ум и мысль его, явственно 
различит приходящего как тать и 
плод прелести приносящего».

Старец Иосиф объяснял, что бла-
годати сопутствует мир душевный, а 
прелести всегда сопутствует безпо-
койство: «Тогда человек надувается, 
словно мех, воздухом темным и нечи-
стым, так что даже волосы его встают 
дыбом, и весь он становится смятен-
ным и неспокойным».

СТРЕЛКА СОВЕСТИ ПОКАЗЫВАЕТ, КАК 
МЫ ПРОВОДИМ ЖИЗНЬ

Каждый вечер на бдении Старец 
совершал проверку своей совести. 
Этому же он учил своих духовных чад. 
Он рассказывал об этом своим учени-
кам так: «Вот я сижу и с молитвой 
испытываю себя и проверяю: что я 
сделал нехорошо? какая страсть еще 
сильна во мне? на что мне надо обра-
тить внимание? Ага, на нерадение. 
Ага, на то, что не слежу за языком. На 
то, на другое. И сразу занимаю боевую 
позицию, чтобы исправиться. А на 
следующий день смотрю, что у меня 
получилось. И совесть, словно стрел-
ка, это показывает. Как стрелка тер-
мометра показывает температуру, 
сколько сейчас градусов, жарко сей-
час или холодно, так и стрелка сове-
сти показывает, как мы проводим 
жизнь».

СТАНЬ ДОБРЫМ, И ВСЕ СТАНУТ ДОБРЫМИ 
С ТОБОЙ

«Не негодуй на братьев. Переноси 
их ошибки, чтобы и они переносили 
твои. Люби, чтобы тебя любили, и 
терпи, чтобы тебя терпели. Стань 
добрым, и все станут добрыми с 
тобой».

«Боящийся познать себя пребыва-
ет далеко от знания и ничто другое не 
любит, как только видеть ошибки у 

других и их судить. Он не видит у дру-
гих дарований, а видит только недо-
статки. Не видит в себе недостатков, а 
только дарования».

«Никогда не видел я, чтобы совер-
шилось исправление с помощью 
гнева, но всегда - с помощью любви. 
Возьми пример с самого себя: когда 
ты становишься кротким? От оскор-
блений? Или благодаря любви?»

К ТЕБЕ ПРИХОДИТ ПОМЫСЛ ОСУЖДЕНИЯ

«К тебе приходит помысл осужде-
ния - не сиди и не рассуждай, так это 
или не так. Тема закрыта. Если тебе 
говорится о твоем ближнем что-то 
нехорошее, значит, это осуждение, 
значит, это опасность».

Старец говорил: «Плотская брань 
возгорается не столько от пищи, от 
пития, от вина и от сна, сколько от 
осуждения». А когда ученики спраши-
вали: «Почему, старче?», Старец отве-
чал: «Чтобы мы познали, что и мы 
той же самой природы. Познали, что 
и с нами воюет тот же самый диавол и 
что мы все достойны равного осужде-
ния».

«Если кто не судит своего ближне-
го, то это - свидетельство, и свойство, 
и доказательство, и удостоверение 
спасшегося человека. Тот, кто не 
судит, не будет судим».

«Сострадай тому, кто не имеет. Не 
осуждай его за то, что он не имеет, что 
он грешный, злой, лукавый, болтли-
вый, вор, блудник и лжец. Если при-
обретешь это познание, никогда не 
сможешь никого судить, даже если 
видишь его смертно согрешающим. 
Ибо сразу говоришь: «Нет у него, Хри-
сте мой, благодати Твоей, поэтому он 
согрешает. Если Ты уйдешь и от меня, 
то сделаю еще худшее». Он - нищ. Как 
же ты требуешь, чтобы он был богат? 
Дай ему богатство, чтобы оно у него 
было. Он - слеп. Дай ему глаза, чтобы 
он видел».

МЕРА И РАССУЖДЕНИЕ

«И во всем имей меру и рассужде-
ние».

«Ибо многие дела некоторое 
время не удаются из-за препятствий, 
так как не настал их час: одни - пото-
му что препятствуют люди, посколь-
ку, как говорят святые, люди могут 
препятствовать воле Господней в 
течение многих лет, а другие - потому 
что совершенно нет воли Господней 
на то, чтобы они совершились».

«...более всего другого мы нужда-
емся в духовном рассуждении и долж-
ны в поте лица просить его у Бога».

Подготовила Ольга Рожнева 
Православие.Ru

Свет Православия

Схимонах Иосиф Ватопедский

Братство Иосифа Исихаста
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Девять лет дон Педро Гомец
По прозванью Лев Кастильи,
Осаждает замок Памбу.

Козьма Прутков

Дон Педро, осаждающий Донецк, 
конечно, не Лев Кастильи, и осада длит-
ся не девять лет. Но общее в этих двух 
ситуациях есть. Дон Педро (который 
Лев Кастильи) выморил за девять лет 
свою армию, строго соблюдая обет 
питаться исключительно молоком. 
Петр (тоже Педро, если по-испански) 
Порошенко, вместе с армией маринует-
ся минскими соглашениями.

Не то, чтобы Петр Алексеевич 
соблюдал договоры так же свято, как 
его испанский тезка обеты. Скорее нао-
борот, он нарушает все, что может нару-
шить, и хотел бы нарушить даже то, 
чего не может. Но, как это часто бывает, 
его желания не совпадают с его воз-
можностями. Вот и давайте разберем 
желания Порошенко, возможности 
Порошенко и посмотрим, как могут (не 
обязательно будут, но с высокой веро-
ятностью могут) развиваться события в 
ближайшие дни, недели, а возможно, и 
месяцы.

Объяснения российского руковод-
ства нашим «друзьям и партнерам», 
что Минска 3 не будет и в этом смысле 
«альтернативы Минску 2 нет», прозву-
чали уже на всех уровнях, вплоть до 
самого высокого. Думаю, что даже 
любители искать в заявлениях Кремля 
двойной, тройной и т. д. смысл, согла-
сятся с тем, что трактовать эти заявле-
ния можно исключительно однозначно 
– срыв Минска 2 будет означать войну 
на уничтожение киевского режима.

Чтобы осознать значение этого 
заявления, давайте вспомним причины 
заключения минских соглашений. 
Ситуация складывалась следующим 
образом. Летом 2014 года украинская 
армия имела достаточно сил, чтобы 
разгромить ополчение и взять под пол-
ный контроль территории ДНР и ЛНР.

Россия не могла допустить подобно-
го исхода событий, поскольку это было 
бы крупнейшее геополитическое пора-
жение, полностью нивелирующее 
эффект не только от возвращения 
Крыма, но всей российской политики, 
начиная с войны 08.08.08 (когда на 
Абхазию и Южную Осетию напала Гру-
зия. - Ред.).

Россия не могла официально 
послать на Украину войска. Это было 
чревато в худшем случае началом боль-
шой европейской войны, за которой 
благожелательно наблюдали бы из-за 
океана США. В лучшем – консолидиро-
ванной экономической блокадой Рос-
сии со стороны Запада и политической 
изоляцией (сегодняшние союзники бы 
тоже отвернулись). И еще неизвестно, 
какой из этих вариантов на самом деле 
лучше.

Тем не менее в приграничных райо-
нах (на глубину 50-150 километров от 
границы) Россия могла организовать 
«отпускную» кампанию. Причем в 
отпуск массово отправлялись не только 
военнослужащие, но и техника, боепри-
пасы, ГСМ и т. д.

Таким образом, украинские войска 
можно было эффективно громить в 
коротких кампаниях вблизи границы, 
но для большого освободительного 
похода у ополчения не было ни сил, ни 
квалификации. Чтобы их не перебили, 
по пути пришлось бы отправить в отпуск 
минимум несколько дивизий со всей 
техникой и силами обезпечения и под-
держки. Это автоматически приводило 
к неоправданным издержкам (см. п. 3).

Стороны оказались в патовой ситуа-
ции. Вооруженные силы Украины не 
могли разгромить ополчение (каждая 
их атака заканчивалась очередной 
«отпускной» кампанией и разгромом). 
Ополчение без поддержки российской 
армии было неспособно наступать 

вглубь украинской территории. Россия 
послать войска не могла.

В результате возник Минск, и сто-
роны начали играть до первой ошибки 
противника (как в детской игре в гля-
делки – кто первый сморгнет, тот и 
проиграл). Москва использовала паузу 
для создания из разрозненных отрядов 
регулярных вооруженных сил ДНР и 
ЛНР, стабилизации государственного 
управления, а также выдавливания (в 
том числе и под угрозой ликвидации) 
разного рода мародеров, отжимщиков 
и прочего неадекватного элемента. Сле-
дующим пунктом за военным шло госу-
дарственное строительство и восстанов-
ление экономики.

Киев лихорадочно восстанавливал 
боеспособность частей и соединений, 
потерпевших поражение в августе-
сентябре 2014 года. Справедливо пола-
гая, что второй раз после лета 2014 года 
провернуть трюк с отпускниками Рос-
сии будет гораздо сложнее (США тоже 
готовились поймать за руку и предъя-
вить всему миру «доказательства агрес-
сии»), украинские власти (точнее, их 
американские кураторы – сами мест-
ные «интеллектуалы» до этого бы не 
додумались) торопились перейти в 
новое наступление, пока ополчение 
еще не обрело нормальную боеспособ-
ность.

Попытка была предпринята в 
январе-феврале 2015 года. Зимние бои 
показали, что ополчение уже способно 
обороняться практически без помощи 
крупных контингентов «отпускников». 
В основном были необходимы инструк-
торы, советники и обладатели дефи-
цитных армейских специальностей (а 
также боеприпасы, запчасти, ГСМ и 
техника). Но вот провести наступатель-
ную операцию (даже такую ограничен-
ную, как срезание дебальцевского 
выступа) самостоятельно ополчение 
пока не в состоянии.

В результате возник Минск 2, в ходе 
которого были исправлены некоторые 
огрехи, допущенные при составлении 
документов первого Минска, а Фран-
ция и Германия (и это очень важно) 
стали гарантами исполнения Киевом 
договоренностей. Но в целом была 
зафиксирована та же ситуация позици-
онного тупика. Не воевать Киев не 
может ни по внутренним (не поймут 
собственные нацисты, составляющие 
вооруженную опору режима), ни по 
внешним (воевать требуют США) при-
чинам. Наступать первым нельзя. 
Ополчение же наступать не собирается 
и свято блюдет дух и букву Минска.

Киев, который при помощи США к 
маю восстановил боеспособность раз-
громленных зимой частей, к концу 
июня практически создал новые удар-
ные группировки. Но наступать все так 
же нельзя –  Минск не велит. А Минск 
гарантирован Берлином и Парижем, 
которые, конечно, союзники США, но 

не до такой степени, чтобы публично, 
на глазах всего мира растоптать свою 
репутацию.

Развернутые в наступательные 
порядки войска ждут приказа и поти-
хоньку разлагаются. Скоро наступит 
сезон дождей и распутица. В сентябре 
должны быть уволены в запас военно-
служащие 3-й волны мобилизации 
(самые опытные и обстрелянные). Угля 
нет. Газовые контракты на зиму не 
заключены. Германия усиленно запаса-
ется газом, не оставляя сомнений в том, 
что она не желает зависеть от украин-
ского транзита и не хочет, как в про-
шлом году, платить России за газ для 
Украины, чтобы украинцы не воровали 
из трубы газ, идущий в ЕС. Приближа-
ется крах, отсрочить который может 
только война. Надо наступать. Но насту-
пать нельзя. Минск не велит.

Керри на недавней встрече с бизнес-
менами признал то, во что никак не 
желали верить наши алармисты (алар-
мист - тот, кто  распространяет тревож-
ные, часто необоснованные слухи; пани-
кер): Берлин и Париж практически 
перестали следовать в фарватере курса 
Вашингтона в украинском кризисе, и 
американская администрация боится 
открытого мятежа франко-германского 
ядра в ЕС. Тем более что данная пози-
ция будет поддержана большинством 

европейцев, кроме Великобритании, 
Польши и прибалтийских лимитрофов. 
Срыв Минска стал для Киева невозмож-
ным политически. Как нарушение обета 
для дона Педро (который Лев Касти-
льи). Надо было заставить сорвать 
соглашения ополченцев.

С этой целью Киев постоянно орга-
низовывал террористические обстрелы 
мирных городских кварталов и нагло 
пренебрегал всеми пунктами минских 
соглашений. Украинские власти и их 
американские хозяева пытались добить-
ся нервного срыва у ополченцев. Соз-
дать ситуацию, в которой в Донецке, 
Луганске (а может быть, и в Москве) 
подумают, что закон, справедливость и 
международное право на нашей сторо-
не. Соглашения Киев не выполняет, 
города обстреливает, а начнем-ка мы на 
него наступление.

Но мечтающие о компромиссном 
мире Париж и Берлин возложили бы 
вину за срыв соглашений не на того, кто 
пренебрег выполнением своих обяза-
тельств по адаптации законодательства, 
а на того, кто первым начал военные 
действия. Это они дали понять совер-
шенно недвусмысленно, настойчиво 
попросив продлить действие Минска на 
2016 год, так как украинская сторона 
«не успела его выполнить». В результа-
те ополчение ждало, когда под давлени-
ем фактора времени и разлагающейся 
армии Киев пошлет войска в наступле-
ние на Донбасс, а Порошенко надеялся, 
что террористические обстрелы выну-
дят ополченцев ударить первыми.

В последние недели обстрелы резко 
усилились. Это свидетельство того, что 
Киев не может больше ждать и пред-
принимает последние отчаянные уси-
лия спровоцировать ополчение на 
атаку.

У нашего Педро (который не Лев) 
остается выбор между плохим и очень 
плохим. Либо ему надо «нарушить 
обет» и двинуть войска в наступление, 
надеясь на чудо. А чуда не будет. США 
не смогут заставить Париж и Берлин 
«не заметить агрессии», и Европа будет 
молчать, когда Россия начнет операцию 
принуждения к миру. Либо ему надо 
усилить обстрелы настолько, чтобы 
Донецк начал на глазах превращаться в 
пыль и щебень (причем весь), а люди 
гибнуть сотнями и тысячами. Но тогда 
Россия, как один из гарантов Минска, 
будет иметь только один способ реаги-
рования – поднять авиацию и разнести 
вдребезги украинские артиллерийские 
позиции, а заодно с ними и бронетехни-
ку проредить.

И Франция с Германией тоже особо 
протестовать не станут (разве что сожа-
ление выскажут). Можно делать вид, 
что не понимаешь, откуда прилетел 
один снаряд или десяток снарядов. 
Можно не замечать жертвы, когда от 
случая к случаю гибнет то один, то три, 
то пять человек. Но когда уничтожается 
город-миллионник, а люди гибнут сот-
нями, «не заметить» и «не понять» 
нельзя. Цинизм политики имеет свои 
пределы, он рационален – политик не 
может и не будет отрицать очевидное.

Итак, Порошенко должен выбрать 
между переходом в наступление, влеку-
щим срыв Минска и отказ ЕС от под-
держки его режима, и последней гигант-
ской кровавой провокацией, после кото-
рой его может спасти только победа (а 
победу одержать он не может).

Конечно, можно было бы посту-
пить, как его литературный тезка:

«Их собрал дон Педро Гомец
И сказал им: «Девятнадцать!
Разовьем свои знамена,
В трубы громкие взыграем
И, ударивши в литавры,
Прочь от Памбы мы отступим
Без стыда и без боязни.
Хоть мы крепости не взяли,
Но поклясться можем смело
перед совестью и честью;
Не нарушили ни разу
Нами данного обета…»
Но украинский Педро, в отличие от 

кастильского, не волен принять реше-
ние о прекращении военных действий. 
Да и весь украинский политикум 
настолько оторвался от реальной жизни, 
что не представляет себе, что войну в 
Донбассе можно закончить иначе, чем 
победой украинского оружия. Так что 
выбирать наш Педро будет из двух зол 
(наступление и провокация). И что-то 
мне подсказывает, что, боясь продеше-
вить, он выберет сразу оба.

Ну а тогда: «Настает уж год деся-
тый. / Злые мавры торжествуют…» 

Ростислав Ищенко, обозреватель 
МИА «Россия сегодня», «КОНТ»

http://cont.ws/post/112128

«НАСТАЕТ УЖ ГОД ДЕСЯТЫЙ»

Богатыри. Художник В. М. Васнецов

Ростислав Владимирович Ищенко
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«ОГРАНИЧЕННОСТЬ И ПУСТОТА АМЕРИКАНИЗМА»
Айфоны и планшеты, вай-фай и 

постоянный выход в интернет, мобиль-
ные телефоны и СМС… Благодаря им мы 
теперь всегда на связи, всегда в курсе 
событий, можем в одну минуту найти 
нужную нам информацию. Однако, как 
говорили Ильф и Петров, вот уже и радио 
изобрели, а счастья все нет и нет. Скорее 
напротив. Из наших мыслей и чувств все 
больше и больше куда-то уходят глубина 
и неторопливость. Мы все меньше читаем, 
зато все больше общаемся. Все меньше 
думаем, зато все больше говорим. У нас 
уже не произведения, а одни тексты. Не 
мысли, а информация и посты, которые 
попадают в соцсети и там очень скоро 
навсегда пропадают, погребенные новы-
ми горами подобных высказываний. 
Попробуйте найти в Фейсбуке хотя бы 
свои слова годичной давности. Обилие 
церковных сайтов и споры православных 
блогеров в соцсетях – как к этому отно-
ситься? Все это на пользу, или это, напро-
тив, Троянский конь, который изнутри 
подтачивает и портит наше сознание?

Вопрос о технике принадлежит к веч-
ным философским темам. 

НАИВНО УТВЕРЖДЕНИЕ, ЧТО ТЕХНИКА САМА 
ПО СЕБЕ НЕ БЛАГО И НЕ ЗЛО

Где-то за последние 30 лет эволюция 
техники совершила качественный скачок. 
Теперь технический прогресс уже напря-
мую взялся за человеческое сознание и 
общение в информационных технологи-
ях. Если раньше влияние было более опо-
средованным (скажем, скорость поездов и 
самолетов устраняла само понятие дали, 
раз за 24 часа можно добраться в любую 
точку земного шара), то теперь компьюте-
ры и коммуникационные гаджеты уже 
напрямую влияют своей скоростью и вез-
десущестью на наше мышление и созна-
ние, на их операционные возможности и 
способности.

Чтобы продемонстрировать «не 
невинность» техники, для начала не соб-
ственно коммуникационной, показать, 
что она не просто средство связи, я хочу 
сослаться на один сюжет из истории рус-
ской философии, когда философ и фило-
лог Алексей Федорович Лосев практиче-
ски предал анафеме всего лишь привыч-
ный нам электрический свет. Он усмотрел 
в нем нечто, совершенно противоречащее 
церковному быту и сознанию. При всей 
парадоксальности и, казалось бы, прово-
кативности подобного взгляда, у него есть 
серьезные основания.

ПОЧЕМУ ФИЛОСОФ ЛОСЕВ БЫЛ ПРОТИВ 
ЛАМПОЧЕК В ЦЕРКВИ

«Нельзя молиться при электрическом 
свете, а можно только предъявлять век-
сель. Едва теплящаяся лампадка вытекает 
из православной догматики с такой же 
диалектической необходимостью, как 
царская власть в государстве или как 
наличие просвирни в храме и вынимание 
частиц при литургии. Зажигать перед 
иконами электрический свет так же неле-
по и есть такой же нигилизм для право-
славного, как летать на аэропланах или 
наливать в лампаду не древесное масло, а 
керосин. Нелепо профессору танцевать, 
социалисту бояться вечных мук или 
любить искусство, семейному человеку 
обедать в ресторане и еврею – не испол-
нять обряда обрезания. Так же нелепо, а 
главное нигилистично для православного 
– живой и трепещущий пламень свечи 
или лампы заменить тривиальной 
абстракцией и холодным блудом пошлого 
электрического освещения. Квартиры, в 
которых нет живого огня – в печи, в све-
чах, в лампадах, – страшные квартиры».

Эти слова взяты из «Диалектики 
мифа» Лосева, вышедшей в 1930-м – за 
год до его ареста (за эту безоглядно сме-
лую книгу автора и арестовало НКВД). 
Они могут показаться несерьезной игрой 
в мракобесие, странными причудами 
полусбрендившего православного фило-
софа. Действительно, разве может совре-
менный человек отказаться от электриче-
ского света, от новинок техники и техни-
ческого прогресса? Как уже мы можем 
сегодня жить, например, без холодильни-

ка, телевизора, мобильного телефона и 
компьютера? Сам Лосев что, свои книги 
при свете свечи писал?

Лосев был очень последовательный 
мыслитель, его критика электрических 
лампочек в церкви тоже была логична. 
Для него, как диалектика, все явления 
связаны друг с другом разнообразными 
связями. Неотрывно связанными друг с 
другом частями единого целого Лосев 
считал дух какой-либо культуры, ее основ-
ные идеи и материальные условия этой 
культуры, ее производственные отноше-
ния. Кстати, другой замечательный рус-
ский мыслитель, Константин Леонтьев 
(1831–1891), говорил, что напрасно мно-
гие легкомысленно относятся к одежде, к 
ее разным стилям. В одежде тоже выра-
жаются определенный дух, определенные 
настроения. Одно дело, скажем, фрак, 
который Леонтьев ненавидел как вообще 
общеевропейский и нивелирующий стиль 
одежды, и, например, совсем другое – 
богатая оттенками и своеобразием одежда 
средневековых вельмож. Каждому укладу 
жизни соответствует свой способ одевать-
ся (и определенная музыка). Значимые 
изменения во внешних формах быта, – 
считал Леонтьев, – верный признак тек-
тонических сдвигов во внутренней духов-
ной жизни народа.

С этой точки зрения, например, совсем 
не выглядит странным то, что советская 
власть 40 лет назад ожесточенно пыталась 
бороться с джинсами и рок-музыкой. И 
можно себе представить, что тот же Леон-
тьев сказал бы о современном стиле оде-
ваться, о джинсах и футболках, в которых 
стали неотличимы друг от друга люди раз-
ных государств и даже континентов.   

КАКИЕ ПРАВА У ЧЕЛОВЕКА ПРЕД БОГОМ?

Для Лосева материальное и идеаль-
ное тоже были неотрывно переплетены 
как две стороны одного – единого – типа 
культуры. И для него Церковь и христиан-
ское мировоззрение в эпоху их расцвета и 
наивысшего цветения, когда они были 
доминирующими в обществе, были неот-
делимы от феодализма как общественно-
го строя, от материальных обстоятельств и 
условий средневекового общества. Под-
линное церковное христианство, христи-
анское мировоззрение получает, по Лосе-
ву, свое выражение именно в этом: в 
теплящейся лампадке, иконах, церковных 
песнопениях, царской власти, средневеко-
вом воинстве, но никак не в фокстроте 
или рок-н-ролле, машинах, газетах, пар-
ламентаризме и электрическом свете (и 
тем более современных гаджетах). Ведь 
каждая вещь или явление, даже всякое 
понятие, по Лосеву, не просто какой-то 
объект или нейтральное нечто. Они всегда 
личностно окрашены, за ними и в них 
всегда есть какой-то миф. Своя мифоло-
гия у голубого бездонного неба, и своя – у 
ньютоновского трехмерного безконечно-
го черного пространства и т. д.

Как говорил Лосев в «Дополнениях к 
“Диалектике мифа”», Церковь и христи-
анство несовместимы с капитализмом и 
социализмом ни логически, ни в социаль-
ном смысле. Он тем самым обозначил 
огромную проблему, которая имеет для 
всех нас большое значение: насколько 
подлинное церковное христианство 

совместимо с капитализмом и буржуаз-
ным обществом? Со стилем современной 
жизни?

Духовное ядро буржуазного общества 
– индивидуализм, неотъемлемые права 
личности: сознание своих прав и самого 
права на существование. Но, спрашивал 
Лосев, какие вообще права у человека 
могут быть перед Богом? «Христианин (в 
особенности средневековый и в особенно-
сти византийский) мыслит себя не имею-
щим никакого права на существование. 
Христианин мыслит себя прахом, пылью, 
абсолютным ничто перед божественными 
совершенствами. Только неизреченная 
любовь Божия воззвала это ничто к 
бытию, даровала ему бытие, вдунула душу 
живую. Какие тут права!»    

С этого малюсенького и вроде бы 
незначительного представления «я имею 
право на существование» в эпоху Возрож-
дения начинается, по Лосеву, история 
Нового времени с его последующими 
секуляризмом, отпадением от Церкви и 
атеизмом.

Кстати, с социализмом у Лосева полу-
чилось все сложнее. Арестованный и 
отправленный в лагерь именно за «Диа-
лектику мифа», за содержащуюся в ней 
острую и проницательную критику мифо-
логии диалектического материализма, он, 
вернувшись с женой через два года (в 1932-
м) из ссылки, затем вполне вписывается в 
советскую жизнь. Да, он жил, что называ-
ется, во внутренней эмиграции, но при 
этом служил, был профессором, выпустил 
множество научных книг и статей, даже 
получил Государственную премию за мно-
готомную «Историю античной эстетики». 
Лосев постоянно цитировал в своих кни-
гах Маркса, Энгельса и Ленина. Причем 
знал труды «классиков» получше многих 
профессиональных марксистов-ленинцев. 
Похоже, для Лосева буржуазное общество 
с его культом индивидуализма и либера-
лизмом было все-таки гораздо неприемле-
мее социализма. В последнем он видел 
хоть какие-то рамки и «скрепы», которые 
так или иначе удерживали человеческое 
«я» от чрезмерной индивидуальной сво-
боды и произвола. Понятно, что советский 
социализм для Лосева никак не мог 
являться даже слабым подобием внутрен-
не искомого им феодализма, однако, 
например, его автобиографическая во 
многом повесть «Из разговоров на Бело-
морканале» – это не только описание ужа-
сов сталинизма, но и – парадоксальным 
образом – его апология, оправдание дик-
татуры пролетариата и даже олицетворяв-
шего ее тогда Сталина. В марксизме Лосев 
видел в том числе черты, которые объеди-
няют его с русской религиозной филосо-
фией – при всей их антагонистичности. 
Это, в частности, их объективизм, жажда 
объективности и страстное, всепогло-
щающее искание правды.

Но возвратимся к электрическому 
свету. Лосев не принимал его потому, что 
за ним для него тоже стоит буржуазное 
общество с его культом «я» и отрицанием 
Бога, его дух и его мифология. Для Лосева 
это «мертвый, механический свет. Он не 
гипнотизирует, а только притупляет, огру-
бляет чувства. В нем есть ограничен-
ность и пустота американизма, машин-
ное и матерое производство жизни и 
тепла. Его создала торгашеская душа 
новоевропейского дельца, у которого 
бедны и не тонки чувства, тяжелы и 
оземлянены мысли… В нем нет благода-
ти, а есть хамское самодовольство 
полузнания… нет теплоты и жизни, а 
есть канцелярская смета на производ-
ство тепла и жизни; не соборность и 
организм, но кооперация и буржуазный 
по природе социализм. Электрический 
свет – не интимен, не имеет третьего 
измерения, не индивидуален. В нем есть 
безразличие всего ко всему, вечная и 
неизменная плоскость; в нем отсутствуют 
границы, светотени, интимные уголки, 
целомудренные взоры. В нем нет сладо-
сти видения, нет перспективы. Он прин-
ципиально невыразителен. Это – таблица 
умножения, ставшая светом, и умное 
делание, выраженное на балалайке… 
Нельзя любить при электрическом свете; 

при нем можно только высматривать 
жертву».

ГАДЖЕТЫ И ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ДУХ

А теперь посмотрим на современные 
чудеcа IT, на интернет и коммуникацион-
ные гаджеты, благодаря которым наше 
общение стало гораздо более удобным и 
доступным. Действительно, казалось бы, 
теперь мы можем в любой момент почи-
тать и узнать что-нибудь интересное, 
поговорить с кем угодно и о чем угодно 
Разве все это не благие дела и послед-
ствия?    

Скорость общения и получения 
информации обратно пропорциональна 
силе и глубине впечатлений и знаний

Конечно, благие. И все же, все же, все 
же… Удобства – это еще не все. Более того, 
именно эти удобства своей оборотной сто-
роной имеют то, что можно назвать осла-
блением человеческого духа в целом – его 
глубины и силы. Скорость общения и 
получения информации обратно пропор-
циональна силе и глубине получаемых 
впечатлений и знаний. Для мышления 
нужно время, сказал кто-то.

Добавим от себя: в том числе и чтобы 
хорошенько запомнить и усвоить ту или 
иную мысль или факт. А быстрый калей-
доскоп постов, фраз, реплик и разных 
отрывочных сведений в соцсетях – это как 
мелькающие картинки в окне быстро 
несущегося поезда. А ну попробуй рассмо-
три и пойми с огромной скоростью проно-
сящиеся один за другим пейзажи… Это 
количество, которое не даст сбыться каче-
ству. Раньше человек неторопливо путе-
шествовал или пролистывал страницы 
книг, и глубина мысли и чувств была 
совсем другой. Совсем не то сейчас. Кста-
ти, не только дети уже почти перестали 
читать книги, но и взрослые. Обратите 
внимание: теперь в метро мало кого уви-
дишь с книгой, как раньше. Теперь все 
едут, уткнувшись в мерцающие экраны 
своих смартфонов, и внешнего мира, еду-
щих рядом ближних для них как будто не 
существует.

КОММУНИКАТИВНАЯ ТЕХНОСРЕДА ОТУЧАЕТ 
ЧЕЛОВЕКА ОТ МОЛЧАНИЯ

Чрезвычайная доступность коммуни-
кации и любой информации обладает 
многими чертами соблазна. Это возбуж-
дает, провоцирует на многословие и повы-
шенную эмоциональность, затягивает в 
себя и не дает выпутаться из сетей (соцсе-
тей); учит поспешности чувств, мыслей и 
слов. Что очень важно, коммуникатив-
ная техносреда все более и более вымы-
вает из жизни современного человека 
духовную концентрацию, сосредоточен-
ное внимание и молчание, которое фило-
соф Василий Розанов назвал ангелом-
хранителем души человека.

Поэтому доступность коммуникации 
и общения в виртуальной среде, его 
быстрота и удобство в обращении обора-
чиваются не сразу заметным и поэтому 
весьма опасным, соблазнительным духов-
ным злом. Причем происходит настоя-
щее переформатирование того, что 
марксисты называют общественным 
сознанием: стандарты знания и обще-
ния начинают все больше ориентиро-
вать на поверхностность, мгновенную 
пользу и удобства, нетребовательность 
и забвение цельного видения.

ВОПРОС О ТЕХНИКЕ ИМЕЕТ ПРЯМОЕ 
ОТНОШЕНИЕ КО СПАСЕНИЮ ДУШИ

Все эти размышления, конечно, без-
сильны остановить идущую в глобальных 
масштабах «гаджетизацию». Наверно, 
сейчас речь может идти лишь об индиви-
дуальных попытках жить в обществе, 
будучи свободным от него: чтобы бороть-
ся с этими силами духовного рассеяния и 
рассредоточения, попытаться установить 
хотя бы слабое подобие индивидуальной 
медиа-аскезы. Читать книги и гулять в 
свободное время, а не сидеть в интернете. 
В соцсети заходить лишь по делу и на 
ограниченное время. Вообще осознать, 
что для христиан вопрос о технике имеет 
прямое отношение к спасению души.

Юрий Пущаев



14 Обретение образа

Куда ведут нынешние 
«реформы» образования? 
Как воспитывать детей в 

условиях разрушительных 
реформ? Как сохранить нацио-
нальное достоинство во времена 
глобализации и трансгуманиз-
ма? Об этом мы беседуем с В. Ю. 
Троицким, доктором филологи-
ческих наук, профессором, глав-
ным научным сотрудником 
Института мировой литературы 
А. М. Горького, членом Комиссии 
РАН по образованию, заслужен-
ным деятелем науки РФ.

- Всеволод Юрьевич, на про-
тяжении почти двадцати лет 
в прессе: в «Советской России», 
«Русском вестнике», «Истори-
ческой газете» и других издани-
ях, в книгах «Пути русской 
школы»(1994), «Словесность в 
школе»(2000), «Духовность 
слова»(2001), «Судьбы русской 
школы»(2010), «Слово и культу-
ра»(2010), «Слово и образова-
ние»(2013) - вы писали о стра-
тегическом значении сохране-
ния в школе полноценного пре-
подавания русской словесности, 
о необходимости защиты рус-
ской культуры как основы 
национального бытия. Почему 
же длящиеся «реформы» обра-
зования направлены в первую 
очередь на «угнетение» гумани-
тарных предметов, на сокра-
щение программ и часов, отво-
димых на русский язык и лите-
ратуру в школе, и каковы глав-
ные последствия всего этого?

- Образование в России активно 
разрушают на протяжении двадцати 
лет, разрушают квалифицированно. К 
этому приложили руку и наши запад-
ные недруги: чего стоят хотя бы книги 
для школы, изданные на средства 
Сороса! Разрушителям (а действовать 
в духе таких реформ могли только 
сознательные и «невольные» разру-
шители!) важно было найти средства 
глобального повреждения образова-
ния в России, занимавшего первое 
или одно из первых мест в мире. Такое 
средство было найдено: под «благо-
видными» предлогами были изуродо-
ваны и катастрофически сокращены 
школьные программы по словесности 
и по ряду других предметов, проходи-
ло «реформирование» школы со скры-
той целью довести ее до уровня школы 
колониальной страны.

В такой школе обучение во многом 
подменяется дрессировкой и «ната-
скиванием», приобретение основ зна-
ний - компетенцией (то есть суммой 
неких сведений, приспособленных к 
практической надобности). В такой 
школе стремление к истине вытесня-
ется плюрализмом и извращенным 
многообразием того, что противосто-
ит норме естества и чему не может 
быть культурной альтернативы.

Русский язык и русская классиче-
ская литература составляют фунда-
мент культурного потенциала учаще-
гося, основу формирования базовых 
ценностей в сознании школьника, 
являются непременной предпосылкой 
его общего развития и духовной зре-
лости. Поэтому сокращение и повреж-
дение программ по русской словесно-
сти и вслед за тем появление негра-
мотных и полуграмотных выпускни-
ков - все это следствие откровенной 
политики разрушения образования и 
запрограммированной деформации 
сознания молодого поколения, проис-
ходящей на фоне внедряемой в СМИ 
«раскультуривающей» масскультуры; 

можно сказать, что это 
фашизм в духовной 
сфере...

Ведь в слове - дыха-
ние жизни нации. 
Слово наше - средото-
чие мудрости поколе-
ний, философия нацио-
нального бытия, опира-
ющегося на духовное 
единство и соборность, 
на чувство прекрасного 
и всемирную отзывчи-
вость русского духа. 
Полноценно восприня-
тое слово - залог спо-
собности мыслить, чув-
ствовать и по-че лове-
чески соприсутствовать 
в мире. Свобода челове-
ка и народа, его достой-
ное бытие прямо про-
порциональны уровню 
владения словом. Уро-
вень знаний словесно-
сти в национальной 
школе должен обезпе-
чивать полную возмож-
ность дальнейшего 
самостоятельного куль-
турного развития на 
основе полученного 
языкового фундамента 
на примерах лучших 
образцов художествен-
ных текстов отечествен-
ной классики. Нацио-
нальная школа обязана быть средото-
чием духовного опыта народа, должна 
утверждаться на основах националь-
ного достоинства и высокого сознания 
государственного долга. Это очень 
трудно, почти невозможно в условиях 
духовной оккупации. Честь и слава 
учителю, который стремится преодо-
леть эти трудности...

Сейчас в России созидательным 
задачам школы открыто противостоит 
вся система «новаций» в образовании, 
последовательное и циничное разру-
шение русской школы рычагами псев-
дореформ (с активным участием струк-
туры ВШЭ), а также разнузданной рас-
культуривающей деятельности СМИ. 
Все это с небольшими оговорками 
фактически утверждается на уровне 
государственной политики под при-
крытием болтовни в прессе о совер-
шенствовании школы. Так подрубают 
корни жизнеспособности нации...

Защита чести и достоинства наци-
ональной школы обязывает нас пом-
нить, «откуда есть пошла Русская 
земля», сознавать, что «гордиться сла-
вою своих предков не только можно, 
но и должно; не уважать оной есть 
постыдное малодушие» (А. С. Пуш-
кин), обязывает нас хранить верность 
традициям, обретенным на тернистых 
путях истории триединого русского 
народа, хранить сознание, укоренен-
ное в отечественной вере и восходя-
щее к исторической преемственности 
русской жизни. Не забудем при этом и 
слова Кирилла Туровского о том, что 
«сильнее внешнего сияет внутрен-
нее». Русская школа - это школа рус-
ской мысли, школа русской цивилиза-
ции, одухотворенной, говоря словами 
И. А. Ильина, тем сердечным созерца-
нием, «которым действительно стоит 
жить и за которое стоит и умереть».

- Всеволод Юрьевич, что мы 
потеряли, приняв сокращение 
материала и учебных часов, 
отводимых на литературу в 
школе?

– Современная школа утратила 
научные основы знаний предмета 

«литература», а значит, и сам пред-
мет. В освоении этой дисциплины 
применяется примитивная информа-
ция о художественных произведениях 
вне исторического развития. Это не 
изучение.

Художественная литература воз-
никла из потребности воспроизвести 
жизнь в целостности наглядных пред-
ставлений, в историческом бытии, в 
живом представлении духовных 
состояний общества, в полноте един-
ства восприятия жизни внутренним 
человеком. Она утверждалась как воз-
можность наглядно и ощутимо пере-
дать взаимосвязь, логику, последова-
тельность и закономерность действи-
тельности через творческое, живое 
воссоздание характеров, социальных, 
общественных, национальных, духов-
ных, религиозных, житейских собы-
тий, в разносторонности и полноте 
движущихся картин. В своих класси-
ческих образцах литература была дви-
жущимся отражением народного 
сознания, содержала очевидный 
внешне прикровенный камертон иде-
ала, с высоты которого возможна 
была верная оценка изображаемого. 
Литература передавала проницатель-
ный опыт и помогала читателю 
по-настоящему ориентироваться в 
жизни.

Валентин Григорьевич Распутин 
говорил, что писатель указывает путь, 
а пойдет ли читатель по этому пути - 
это его дело. Но писатель обязан ука-
зать путь верно. Классика наша как 
раз и отличается тем, что она верно 
указывает путь через изображение 
картин. Она не дидактична, но она 
живо и ясно рисует события так, что 
читатель замечает то, чего в жизни он 
не заметил бы сам. По существу, лите-
ратура заставляет вновь обратиться к 
жизни и более глубоко и верно ее уви-
деть и оценить. Каждый раз, когда мы 
умело обращаемся к классической 
литературе, мы обогащаемся, получа-
ем необыкновенное дополнение к 
тому, что казалось нам уже известным 
и, казалось, нами пройдено. Оказыва-
ется: не пройдено, недопонято.

Вместе с тем сущность поэтическо-
го произведения не может быть опре-
делена только в понятиях, с помощью 
системы мыслей. Научно-
эстетический анализ подготовляет 
необходимое основание для охвата 
произведения в целом, уразумения его 
глубинного смысла в полноте пережи-
вания и осмысления жизни.

Отсутствие же времени на изуче-
ние литературы подталкивает к тако-
му подходу: читатель оценивает собы-
тия, характеры, как обыватель, наблю-
дающий обыденную жизнь. Литерату-
ра в школе не изучается не случайно. 
Изучение ее обогащало бы учащихся и 
давало бы возможность увидеть то, 
что сейчас они разучиваются видеть 
во всем: в отношении к человеку, 
обществу, и главное - к истории наро-
да, ведь каждый из нас - это часть 
истории. Именно безкультурным 
отношением к классике, «имеющим 
своей низменной целью подчинить 
творение титанов потребностям само-
утверждения или оценки», не имею-
щей оснований, продолжается разру-
шительное реформирование. Я пони-
маю, что учитель может стараться 
выйти за пределы стандарта, но усло-
вий для этого у него практически нет.

Часы на уроки русского языка и 
литературы сократили, потому что это 
- коренные предметы, самые важные. 
Через слово мы познаем все; как толь-
ко ослабляется знание родного слова, 
сразу ослабляется уровень восприятия 
жизни, а это только и необходимо 
нашим недругам. Задача их - снизить 
в целом уровень образованности и 
культуры народа, который они ведут 
на заклание. За двадцать лет не было 
рекомендовано ни одного изменения 
в содержании или методах школьного 
обучения, которые бы содействовали 
углублению познания или полноте 
усвоения названных предметов. Кто 
виноват? Все. Потому что почти все 
продолжали лгать, называть все про-
исходящее - реформами.

- Как возвращаться к тради-
ционной, классической системе 
обучения?

- Боюсь, что начнутся «улучше-
ния». Улучшения по рецептам рефор-
маторов - это «шаг вперед, два шага 
назад». Необходимо решительное воз-
вращение к «доперестроечным», но 
несколько подправленным програм-
мам, построенным на научной основе. 
И нужно помнить: в школе изучается 
классика. В классике нет ни одного 
случайного слова, в классике все 
совершенно. Классика рассматривает 
все с вершин идеала; в сознании клас-
сика всегда есть вертикаль оценки, 
поэтому он умеет видеть глубже и 
дальше, чем человек без идеалов...

- Все вышесказанное, видимо, 
открывает нам глаза на то, 
почему литература неполно-
ценно изучается в школе...

- Да, вы правы: ведь она сама по 
себе помогает выбрать верный взгляд 
на жизнь; приобретя такой взгляд, 
человек может расти самостоятельно. 
Писатель не ведет его, но воссоздает 
широкую картину, которая при неко-
тором движении ума помогает понять, 
что и как происходит в жизни.

- Как вернуть интерес чита-
теля к книге? Как вернуть 
читателю вкус к хорошей лите-
ратуре, который мы утрачи-
ваем, когда нам рекомендуют 
второстепенных и третьесте-
пенных писателей вместо клас-
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сиков, прививают культ ком-
форта и т. п.?

- Вопрос вечный, и ответ на него 
усложнен в период компьютерного 
безпредела. Обратимся к В. Белинско-
му, писавшему: «Как бы ни велики 
были внешнее благоденствие и внеш-
ние силы какого-либо общества (а у 
нас сейчас нет и этого - В. Т.), но если 
в нем пароходство, промышленность, 
железные дороги и все материально 
движущие силы составляют первона-
чальные, главные и прямые, а не вспо-
могательные только средства к про-
свещению и образованию, то едва ли 
можно позавидовать такому обще-
ству». Надо учесть эту верную мысль.

Нашему обществу позавидовать 
нельзя, потому что разными способа-
ми ведется разрушение культуры. К 
сожалению, всякий раз, когда мы 
защищаем истинную культуру, мы 
сталкиваемся с силами тех или иных 
государственных структур. Поэтому 
так трудно противостоять разруше-
нию школы, прикрытому благопри-
стойными лозунгами, широковеща-
тельной ложью и пустыми «инициа-
тивами». Государство практически 
безразлично к создавшемуся положе-
нию. Например, в Год литературы 
(сразу!) подорожала бумага, а, значит, 
и книги. Можно было бы изыскать 
средства на издание в этом году 
достойных книг, классики - по сни-
женным ценам?.. Наверное. Но никто 
даже не заикнулся об этом. Вместе с 
тем учителя сообщали мне, что слегка 
потрепанная классика изымается из 
иных библиотек, как «изношенная» - 
на макулатуру. Что это, как не скрытая 
политика? Часто ли передается по 
радио и телевидению русская класси-
ческая литература? А ведь в Год лите-
ратуры это должно было бы быть на 
всех каналах и ежедневно.

- Что бы вы делали, если бы 
хотели приобщить к литера-
туре своего ребенка?

- Был такой опыт. Дочь просила 
отца купить достаточно дорогую 
игрушку. Отец достал весьма толстую 
книжку «Стихи русских поэтов». И 
говорит: «Выучишь наизусть - куплю». 
И представьте себе, желание иметь 
игрушку было настолько сильно, что 
выучила. После этого владение язы-
ком ребенка сразу резко поднялось. 
Девочка овладела большой частью 
русской речи. А значит, получила воз-
можность владеть языком и пользо-
ваться им, ей стало легко читать.

Но тут следующие проблемы: 
современная жизнь нацеливает на 
удовольствия, это - первое условие 
того, будет иной ребенок читать или 
нет. Иной может, например, сказать: 
«Мне интересно читать про шпио-
нов». Мы можем предложить любите-
лю таких книг прочитать какой-
нибудь исторический детектив, Дюма, 
например. Надо начинать с тех книг, 
которые по природе своего сюжета 
могут легко влиться в современное 
молодое сознание, избалованное 
внешней «привлекательностью». Беда 
в том, что сейчас детей разучивают 
мыслить по-чело ве чес ки. Учат мыс-
лить «клипами», и это заложено в 
самом принципе устроения школьных 
программ...

- Как этому противосто-
ять?

- Нужно воспитывать в детском 
сознании некие «элементы связи». 
Сейчас дети мало интересуются глуби-
ной изображения жизни, их больше 
занимают внешние яркие события, 

происшествия сами по себе. Интерес к 
сущности событий может быть поддер-
жан обращением детей к литератур-
ным источникам, которые интересны 
в силу каких-то необыкновенных собы-
тий. Далее ребенка необходимо приу-
чать к открытию литературы, потому 
что те произведения, которые сейчас 
изучаются в школе, им малопонятны 
лишь в силу «раскультуренных» 
реформаторами программ и псевдоме-
тодик. Учителя нередко и не пытаются 
объяснять: для этого нет ни времени, 
ни разделов в стандартах по литерату-
ре. Конечно, условия, в которые 
поставлен учи тель-словесник, антипе-
дагогичны. Это печальный факт. Но 
думается, причина не только в созна-
тельном разрушении школы.

Те, кто сейчас школой командует, 
- это нередко малообразованные и 
малокультурные люди. Малообразо-
ванный человек еще может исправить 
свое положение и стать более образо-
ванным, но при условии, что он имеет 
верное представление о культуре. 
Культура не изучается, а приобретает-
ся опытом жизни, почвы для которого 
в школе недостает. Многие «наверху» 
не понимают, что такое культура. 
Подобным образом обстоят дела и в 
нынешний Год литературы. Иные 
«руководители» не понимают, для 
чего ее изучать. А изучать ее нужно для 
того, чтобы понимать, а понимать для 
того, чтобы стать воистину человеком.

- Всеволод Юрьевич, сегодня 
Церковь играет в государстве 
огромную роль. Но по ощуще-
нию современников - в советское 
безбожное время была выше 
духовность. Как это объяс-
нить?

- Ваше безпокойство основательно, 
и главное - оно связано с одним из 
коренных вопросов бытия нации. Для 
начала мы должны понять, что такое 
духовность. Духовность - это способ-
ность понимать или убежденно ощу-
щать, что кроме вещественных, праг-
матических ценностей есть другие цен-
ности, более значительные, но не опре-
деляемые в категориях вещественного 
мира. У многих коммунистов, напри-
мер, такие ценности были, пусть выду-
манные, ошибочные, но были. Я бы, 
например, оставил в школьной про-
грамме книгу «Как закалялась сталь», 
чтобы дети увидели, что в советской 
истории был не только ГУЛАГ, но и то, 
что было связано с идеалами Павла 
Корчагина и подобных ему. Человек 
вел себя как святой - он всем жертво-
вал ради доброй идеи, ради людей... 
Есть религиозная духовность, а есть 

нерелигиозная, но с положительным 
знаком. Думаю, что нерелигиозная 
духовность также сохраняется в наро-
де. После Парада Победы сколько 
часов шел «Безсмертный полк»! Это 
значит, что в народе жива духовность! 
Ни в одной другой стране вы такого не 
увидите. Поэтому я верю в наш народ, 
в котором глубоко заложено это осно-
вание духовности.

В самой Церкви, как и внутри 
любого общества, есть разные силы, 
есть разные батюшки, и судя по моим 
скромным наблюдениям, священно-
началие также, к прискорбию, не еди-
номысленно в преданности Истине. 
Видимо, в Церкви сосуществуют люди, 
верные Истине и отступающие от Нее. 
Не беру на себя смелость не только 
осуждать, но и судить обо всем этом. 
Знаю только, что во все века за Истину 
платили самую высокую цену... С тех 
же, кто отступает от Истины, непре-
менно будет спрошено там, где «плач 
и скрежет зубов». Непременно!

- Как ориентировать людей 
на верное направление мыслей?

- На верное направление мыслей 
можно уверенно и прочно сориенти-
роваться только с помощью Божией. 
При этом нам нужно не расставаться с 
отечественной историей, со Святой 
Русью, с тем священным, что было в 
народе, что его неоднократно спасало, 
от чего его не раз пытались заставить 

отречься. Отречение приводило к 
бедам, выпавшим на долю наших 
отцов и дедов. Еще в начале XX в. 
отношение к Церкви было отнюдь не 
идеальным. Сейчас это находит свое 
гротескное выражение в политике, 
которую ведут глобалисты. По суще-
ству это все тот же нигилизм, только в 
максимальном всеохватном выраже-
нии. Вспомню здесь архимандрита 
Константина (Зайцева). В своих ста-
тьях и книгах он излагает, на мой 
взгляд, очень верные мысли, словно 
отвечая на ваш вопрос. И в частности 
пишет, что необходимо воспрепят-
ствовать, чтобы русский человек ста-
новился в своей стране «предметом 
насильственной переработки в 
направлении, принципиально проти-
воположном тому, которое составляет 
сущность его истории».

- Детям важно донести еван-
гельские истины, что мы созда-
ны Творцом и обязаны отдать 
должное Создателю? Как 
можно начать разговор об 
этом?

- Своим студентам во время изуче-
ния Достоевского я некогда говорил: 

«Представьте себе, что вы создали 
куклу, оживили ее. Эта сущность стала 
вашим другом, разговаривала с вами. 
Вы ее приласкали, привыкли к ней. А 
она вдруг говорит: «Все. Ты мне боль-
ше не нужен, я могу самостоятельно 
жить. И вообще: кто ты такой?» Что 
бы вы с ней сделали?» И мои студен-
ты, по преимуществу студентки, отве-
чали: «Разбили бы». Тогда я говорю: 
«А Господь нас бережет, потому что 
любит и даже нашу наглость терпит». 
Это надо понять, а коли понял - 
любить, а когда мы научимся любить, 
как должно, станем верующими. Но 
для этого нужно хотя бы малое рассу-
ждение в этом направлении, и не 
потому, что атеист - это плохо, а пото-
му, что у атеиста почти неизбежно 
пропадает внепрагматическое чувство 
долга, обязанности и служения. Он 
легче утрачивает любовь. У него 
любовь чаще - примитивна, прагма-
тична. Верующий не видит Бога, но 
служит Ему. Атеист чаще всего дей-
ствует по принципу: ты - мне, я - тебе, 
ты ко мне – хорошо, и я к тебе - хоро-
шо, а уж если мне показалось, что ты 
ко мне - плохо, тогда - пеняй на себя...

Состояние веры понемногу 
направляет человека к осознанию 
своего места в мире. Отсюда и созна-
ние греховности возникает не потому, 
что я хуже других или лучше, а пото-
му что «не дотягиваю» до того, что от 
меня требуется. А от меня требуется 
всего лишь исполнять Заповеди Твор-
ца, как для механической куклы изго-
товитель требует исполнения техни-
ческих условий: например, беречь от 
воды и т. п. Это важно понять, тем 
более теперь, когда наступает филосо-
фия трансгуманизма, утверждающая, 
что можно превысить человеческие 
возможности, заменить ум компьюте-
ром и т. п. Все это призыв к разруше-
нию человека как такового, как есте-
ства...

...Я вижу лежащие на земле день-
ги и знаю, что кто-то их подберет. Но 
не я... Принцип, против которого вос-
ставал Евгений Базаров, лежит в осно-
ве становления духовности человека. 
Именно - принцип. Ну, почему не 
взять немножко от чужого (это же 
«просто дележка», по словам героя М. 
Горького), кому от этого будет плохо? 
Никому. А принцип? Этот принцип не 
есть «глупость», а есть великое досто-
яние духовного человека, которое и 
делает его человеком. Если человек 
теряет принцип, он теряет духовность, 
а без духовности человек - не вполне 
человек.

У человека есть несколько непре-
менных признаков: духовность, сло-
вомыслие, историческое бытие. Нако-
нец, вера и культура. И если нас, 
например, лишают нашей истории 
(истории семьи, народа, государства), 
мы перестаем быть людьми, а стано-
вимся доисторическими существами, 
дикарями... Если бы все эти непре-
менные признаки феномена человека 
были бы осознаны и признаны всеми, 
в том числе юристами-госу дарст вен-
ни ка ми, не было бы такой глупости, 
как современно толкуемые «права 
человека». В них Организация Объе-
диненных Наций не учитывает ни 
одного коренного признака человека 
и, однако, утверждает его (человека) 
«неотъемлемые права». Но прежде 
всего надо учесть, что права человека 
требуют защиты этих непременных 
человеческих признаков. До тех пор, 
пока не защищены эти признаки, не 
защищен сам человек... Есть над чем 
подумать!

Беседовала Ирина Ушакова, РНЛ

РАЗРУШЕНИЕ РЕФОРМАМИ!
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Война была нужна США, чтобы 
избежать краха собственной 
экономики. Но в ситуации 

обвала рынков война уже не помо-
жет

США неплохо заработали на Второй 
мировой, продавая оружие во все страны 
мира. Советскому Союзу продавали 
исключительно за золото. А на террито-
рию США не упала ни одна бомба. Теперь 
ситуация совсем иная. Сея хаос и неста-
бильность по всему миру, США таки 
получили ответный удар. Случилось то, 
чего американцы боялись более всего — 
совместная война России и Китая против 
доллара.

Давление на Китай резко усилилось 
после 9-го мая. Не понравились в 
Вашингтоне дружеские беседе в Москве 
китайского лидера Си Цзиньпина. Была 
заваруха в Гонконге, которую достаточно 
быстро остудили. Маневры в Восточно-
китайском море, наконец, аварии на 
химических заводах.

Этого китайцы уже не вынесли и 
нажали на спусковой крючок Первой 
мировой экономической войны. К кото-
рой, в принципе, готовились давно.

Сначала Китай девальвировал юань, 
что привело к обвалу на Шанхайской 
бирже Shanghai Composite Index на 7,6%. 
Затем Китай начал активно вмешиваться 
в валютный рынок, используя свои 
резервы. За короткий период Пекин про-
дал просто фантастические объемы аме-
риканских облигаций, и это повлияло на 
доходность бондов.

Всего за две недели Китай продал 
облигаций более чем на 100 млрд. долла-
ров. 24 августа уже объявили черным 
понедельником. Один из старейших 
среди существующих американских фон-
довых индексов Dow Jones впервые за 
свою 119-летнюю историю в течение 
четырех дней снижался более чем на 200 
пунктов.

На закрытии бирж во вторник, 25 
августа, Dow Jones снова оказался в крас-
ной зоне, установив новый антирекорд. 
Впервые за свою 119-летнюю историю 
индекс Dow Jones стремительно опустил-
ся на 1089 пунктов до отметки 15.370, что 
является новым антирекордом за все 
время существования этого индекса 
(предыдущий антирекорд был зафикси-
рован в 2008 году и составил 777 базовых 
пунктов).

С 19 августа традиционное синхронное 
движение американских акций и доходно-
сти облигаций было нарушено. Этот уклад 
сохранялся на протяжении почти 30 лет, 
но все изменилось за один день.

Россия и Китай избавляются от аме-
риканских облигаций уже второй год. Но 
неспешно. За период с декабря 2013 
объем трежерис, которыми владеет Рос-
сия, сократился с $149,9 млрд. до 86 
млрд. долларов, о чем свидетельствуют 
результаты исследования американского 
минфина и Федеральной резервной 
системы. Китай с начала 2015 г. продал 
казначейских облигаций на $107 млрд. И 
тут вот такой рывок. За две последних 
недели, как за весь год.

Большие объемы американских цен-
ных бумаг делают китайскую экономику 
зависимой от США. Ибо обвал котировок 
бьет по самому Китаю. Но то, что это сде-
лать придется, понимали все, поэтому 
избавлялись от бумаг постепенно. Чтобы 
минимизировать потери.

На конец июня 2015 г. объем бумаг 
Казначейства США на балансе Народно-
го банка Китая оценивается в $1,271 трлн. 
долларов. Но, лишаясь ценных бумаг, 
Китай лишался и влияния на США. И 
Китай все-таки решился нанести этот 
удар. Если ценные бумаги продать 

быстро, то они обезценятся у других, но 
не у тебя.

Поэтому Китай решился больше не 
ловить финансовый ветер, который дует 
из Вашингтона, а создавать ветер самим. 
Теперь, совершив этот шаг, нельзя оста-
навливаться. По оценкам экспертов 
сохранение подобных темпов продаж 
позволит Народному банку Китая осу-
ществлять интервенцию еще 18 недель.

Выдержит ли экономика США удар 
такой силы — неизвестно. Скорее нет, 
чем да. Подобных ударов по финансовой 
системе США еще никогда не наноси-
лось. Поэтому очевидно, что сейчас зате-
вать военный конфликт уже поздно.

По мнению специалистов с каждым 
процентом падения рынков сумма необ-
ходимых вливаний растет примерно на 
200 миллиардов долларов. За десять 
дней с 19 августа потери капитализации 
американской экономики уже превыси-
ли 1,6 триллиона долларов. И процесс 
практически вышел из-под контроля. 
Курс доллара по отношению к евро упал 
на 1,5% — до 1,12 доллара за евро. Пошли 
в рост цены на нефть. Пошел в рост и рос-
сийский рубль, отыграв у доллара сразу 5 
рублей.

В этой ситуации США приходится 
обращать больше внимания на внутрен-

ние проблемы и сворачивать свое внеш-
нее присутствие. Обама практически 
помножен на ноль. Он требует немедлен-
ного принятия бюджета и очередного 
повышения порога госдолга. Но это толь-
ко способствует росту недоверия к США.

В самих США растет недоверие как к 
демократам, так и к республиканцам, и 
неожиданно растут рейтинги скандально 
известного Трампа. Не удивлюсь, если 
Дональд Трамп станет следующим пре-
зидентом США, хотя это будет совсем уж 
из ряда вон. Это разрушит всю политиче-
скую систему в США. А маленькой побе-
доносной войны, чтобы спасти рейтинг 
демократов на выборах, у США уже не 
получится. Да и Украина не то место, где 
американцы могли бы победить.

Порошенко не случайно приглашали 
в Берлин. Чтобы он оставил свою воен-
ную риторику, ибо в Москве ясно дали 
понять, что третьего Минска не будет, а 
будет капитуляция. Причем Москва, как 
гарант Минских соглашений, ставших с 
легкой руки России документом ООН, в 
случае применения Киевом силы, теперь 
вправе провести операцию по принужде-
нию к миру, как в Грузии в 2008 году.

И денег Киеву больше никто не даст. 
Некому. Кризис. Денег могли бы дать 
русские и китайцы. Но не этой власти и 
при условии реальной федерализации, 
где регионы получат реальную самостоя-
тельность вплоть до собственных воору-
женных сил.

Победителей не разоружал еще 
никто и никогда. Поэтому появились 
разговоры и о принятии новой Конститу-
ции, только на это явно не способен 
нынешний Верховный Совет. А мировой 
войны с пушками и танками уже не будет.

Черный понедельник 24 августа 2015 
года уже стал своего рода экономическим 
Перл Харбором и, вероятно, войдет в 
историю как начало Первой мировой 
экономической войны. И если США про-
играет в этой мировой экономической 
войне России и Китаю — на Украине все 
будет Донбасс.

Я часто видел такие надписи в Киеве 
на стенах домов. Им, видимо, хотели 
придать негативный смысл. И предста-
вить как угрозу. Но время — главный 
судья. И смысл порой меняется на проти-
воположный. Теперь это будет спасение.

Александр Лузан,
председатель Славянской 

политической партии (Украина)

ЛЕКАРСТВО ОТ МИЛИТАРИЗМА

Награда для армейских свя-
щенников в виде облаче-
ния с Георгиевской лентой

На днях на подворье Сербской Пра-
вославной Церкви – храме святых апо-
столов Петра и Павла у Яузских ворот 
– состоялось первое награждение воен-
ного священника Георгиевским облаче-
нием после революции 1917 года.

Традицию после почти столетнего 
перерыва возродили при участии фонда 
«Омофор». Возрожденная награда 
предназначена для поощрения священ-
нослужителей, окормляющих военнос-
лужащих Российской армии и флота.

Первый комплект с каймой в стиле 
Георгиевской ленты и изображением 
святого великомученика Георгия на 
фелони получил митрофорный протои-
ерей Олег Тэор, возглавляющий епар-
хиальный отдел по взаимодействию с 

вооруженными силами Псковской 
епархии. Как уточняет сайт «Рублев», 
над созданием облачения трудились 
монахини Ново-Тихвинского женского 
монастыря Екатеринбургской епархии.

Правила ношения формы одежды 
военным духовенством были утверж-
дены в Русской Православной Церкви 
осенью 2014 года. В документе указано, 
что во время богослужений в особых 
условиях священник должен быть 
облачен в епитрахиль и поручи (при 
необходимости – защитного цвета) 
поверх полевой одежды. Священниче-
ский крест также может быть выпол-
нен с соблюдением требований маски-
ровки. Во внеслужебное время капел-
ланы должны ходить в полевой одежде 
по принадлежности к виду и роду 
войск, без погон и с православными 
крестами в петлицах.

Соб. инф.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИИ


